

St. D. José García Garrido Alaba Su suscripción termina en FRANQUEO CONCERTADO part. 466.—Tel. 365.

ACTITUD PATRIÓTICA

El orden moral

Conforme se consolida ó se cree consolidado el orden material que turban las últimas revueltas, preocupa á los espíritus la restitución del orden moral no menos soliviantado. Y como éste no se restituye mientras no se hace justicia, inquieto á la opinión española, la suerte que hayan de correr los revolucionarios hoy sometidos á la acción de los Tribunales. Interesando, sobre todo, en este asunto, el aspecto de reacción defensiva social y de ejemplarismo preventivo para lo porvenir.

No es siempre la razón quien más alto habla, sino las pasiones suelen ser las que más insistentemente y en más elevado tono gritan. De ahí que en la hora actual se dejen oír dos clangores, por igual repudiables.

Uno, el de aquellos que encerrados en su egoísmo durante las épocas de paz material é indiferentes á todo problema social y á cualquier solidaridad moral ó dirección política, el verse turbados en el estéril desarrollo de su mezquino vivir, privado por las ruinas y pavores de la pasada intencional revolución. Se muestran hoy tan excesivos en los anhelos de vindicta, como fueran ayer escasos en actuación ciudadana y aun en inquietudes ideales.

El otro clamoreo es el de piadosos y compasivos, los cuales pretenden que no se ensangrenten el triunfo. Los otros, los seducidos, los engañados, ya en la plaza ó en la vía dicen el pecho y quizás murieron... sin que puedan servirles blanduras, muy conducentes, en cambio, á que otros se dejen seducir y engañar como ellos...

¿Cuál es, en consecuencia, el gesto racional y patriótico? Persistir socorriendo al Poder público con el apoyo de la asistencia de la opinión y esperar confiadamente el fallo de los Tribunales competentes.

La conciencia nacional distingue lúcidamente entre el instrumento y la causa, entre el envanecido y el envenenador, entre el intelectualmente ciego por su escasa cultura y el que de esta minoridad abusa; entre el que actúa de fuerza brutal y ciega y el que en la sombra desencadena los elementos para erigirse y merodear sobre las ruinas.

Esperemos que el Gobierno no desentendá de su misión ni defraudará la confianza que el país le ha otorgado en razón de que instaure el orden material y... el moral también.

DESPUES DE LA HUELGA

Aspectos

Unos cuantos desalmados, que no tuvieron el valor de arrostrar las consecuencias de sus actos, prevaleciendo del ansia de renovación que España entera siente, han impulsado á los obreros al motín sedicioso, á una lucha ineficaz y suicida.

No tuvieron siquiera la gallardía de compartir la suerte de los infelices fanatizados, que quizá no cambian aun el cuadrante de sus odios. Como Yago, el traidor, se declaraban uno y otro día defensores del proletariado, á quien servían, en frases explosivas como fuegos de artificio, en párrafos hervientes como el vino espumoso.

La lógica de los agitadores, si corbe, es artera. Poco á poco, gracias á las concesiones y flaquezas iban adquiriendo poder, consolidando su influencia, afirmando su prepotencia, y había de llegar la hora que llegó de suprimir intermediarios engorrosos y enojosas concomitancias. Ya sentían cierto rubor de verse protegidos y encubiertos, cierto asco de quien tanto los mimaba. Y si hubieran tenido valor, acaso se vieran redimidos á los ojos del pueblo, que tantas veces oyó sus violentos discursos, sus apocalípticas amenazas.

Desde que el cinematógrafo da documentos para la historia de los hombres, ya no hay epopeyas. Se acabaron los gestos proceres, las arrogancias caballerescas, las trazas heroicas. La fotografía, aun en manos del artista que sabe elegir la pose, es demasiado fiel y deja pasar también el rasgo de la ridiculez. Dicen de antiguo que de lo ridículo á lo sublime no hay más que un paso; pero es el paso de la eficiencia.

Si los que, como mujerzuelas, se acogieron al santuario del hogar, ó corrieron al asilo de un amigo hospitalario, ó se ocultaron entre colchones y cojines, como muñecos entre algodones, hubieran dado el paso de ir al frente de sus niasnadas, dignas de mejor directorio, hubieran alcanzado cierta aureola de trágica sublimidad. Se hubieran hecho acreedores á la confianza que supieron despertar. Pero sintieron el miedo á la inmortalidad, y quieren vivir todavía. ¡Pobres! Apadémonos de ellos; pero más aun de los desdichados á quienes discursos y proclamas llevaron al encuentro de las balas, que si conscientes fueran hubieran debido desviarse de su trayectoria para buscar el corazón de los verdaderos culpables.

El Gobierno actual puede apuntarse un buen éxito, si no decae. Nunca es tarde para mudar normas y procedimientos cuyas consecuencias se palpán ahora. Mas acaso no debe confundir este episodio sangriento y reprochable con otros más acompasados y hondos de todo el pueblo, que sigue instando renovación y clamando por el resurgimiento. Ni demagogos ni oligarcas, sino un régimen de estricto derecho que lo informe todo y se extienda á todo. Nadie podrá dudar de que el pueblo en masa apoya á la autoridad, cuando ésta cumple sus deberes.

Los insensatos que escribieron esta deshonrosa página de nuestra historia, sin piedad para sus víctimas, merecen lo que se han conquistado: la infamia. Los inconscientes y engañados aprendan á escudarse en más dignos defensores y á no deslumbrarse con espejuelos dispuestos por quienes no persiguen más interés que el propio. Por aquellos que, más desdichados que culpables, han perdido sus vidas, una oración que fluya de lo íntimo del alma.

ALBERTO JARDON

El Principe Gottfried y Czernin nuevos caballeros

VIENA 23.—El Emperador Carlos nombró al ministro de Negocios Extranjeros, conde Czernin, así como al embajador austriaco Principe Gottfried von Honenlche, caballeros de la Orden Golonen Wiesa.

RUSIA POR DENTRO

El nuevo jefe del Ejército del Norte

PETROGRADO 23.—El tren que llevaba la familia imperial ha chocado con uno de mercancías en la estación de Xhalla.

Todos los viajeros resultaron ilesos; pero el accidente ha causado un retraso de veinticuatro horas á la salida de dicho tren.

SUSCRIPCIÓN NACIONAL

Para los ferroviarios católicos

Un matrimonio católico..... 500

Tres señoras..... 200

D. S. Arribas..... 20

D. David Marina..... 25

Un capellán de monjas..... 10

D. A. R..... 5

C. T. L..... 25

Suma..... 785

EN EL AIRE

Dirigibles alemanes sobre la costa de Inglaterra

Al regreso, los aeroplanos de escolta combaten con aviones enemigos

SERVICIO RADIOTELEGRÁFICO

NAUEN 23 (1 t.).—Comunicado oficial.—En la noche del 21 al 22 de Agosto, una escuadrilla de dirigibles de la Marina alemana, bajo la competente dirección del capitán de fragata Strasser, ha atacado con visibles éxitos los puntos fortificados y obras militares de Humber y del condado de Lincoln, así como á las fuerzas de vigilancia, en la costa inglesa. Todos los dirigibles han regresado sin daños ni pérdidas, á pesar de la defensa enemiga.

KOENIGSWUSTERHAUSEN 23 (3 t.).—Durante el ataque aéreo sobre la costa inglesa, bombardeamos con éxito los depósitos militares de Margate, Ramsgate y Dover.

En numerosos combates el enemigo perdió tres aparatos; dos de los nuestros no han vuelto á sus bases.

PARIS (torre Eiffel) 23 (1 t.).—Durante la jornada del día 22 de Agosto, las escuadrillas francesas han bombardeado las estaciones de Fribourg, en Brisgau, y los terrenos de aviación de Colmar y de Schiesstadt, en la región de Werkun. Han sido lanzados 1.300 kilogramos de proyectiles sobre las estaciones, campamentos y campo de aviación alemanes. Además, los aviones franceses han atacado con las aletalladoras los convoyes en marcha.

LONDRES 23.—Comunicado del Almirantazgo.—El vicealmirante comandante del puerto de Douvres remite el parte siguiente:

Varias escuadrillas de aeroplanos han sido enviadas desde Dunkerque para interceptar la retirada de los aviadore alemanes que regresaban de Inglaterra.

Dicha escuadrilla, compuesta de tres unidades, encontró á 35 millas al Norte de Nieuport 12 aparatos alemanes «Gothas», á los que libraron batalla, y persiguieron hasta Zebrujas; pero sin haber podido comprobar resultados decisivos.

Otra escuadrilla, de 10 aparatos, atacó á la escuadrilla alemana, compuesta de 25 aeroplanos, que esperaban cerca del litoral la vuelta de los aviadore que habían ido sobre Inglaterra y escoltarlos en caso de combate.

Cinco de esos aeroplanos fueron obligados á aterrizar desamparados, y es probable que otros tuvieran que hacerlo también.

Todos los nuestros han regresado indemnes.

KOENIGSWUSTERHAUSEN 23 (1 t.).—Friburgo.—Por la mañana, á eso de las siete y treinta, bombardearon aviadore enemigos, sin éxito alguno, ni causar daños á la ciudad de Friburgo. Un aviadore enemigo fué derribado en lucha aérea, en su vuelo de regreso.

CARNARVON 24 (0.30).—Del parte británico.

Durante la semana pasada la lucha aérea ha sido incansante y más severa que ningún otro periodo análogo desde el principio de la guerra.

Durante el día de ayer la actividad del enemigo en el aire fué menos marcada, y sus pilotos no parecían inclinados á entrar en combate cuando estaban cerca de las líneas. Sin embargo, tuvieron de nuevo lugar un gran número de luchas, durante las cuales nuestros aparatos fueron favorecidos por el viento.

Como resultado de las luchas, fueron derribados doce aparatos alemanes, siendo obligados á tomar tierra sin gobierno otros seis. Faltan dos de nuestros aparatos, uno de los cuales se le vió efectuar el descenso sobre la bahía de Ostende.

Durante todos los ataques de ayer nuestros aparatos cooperaron con éxito con nuestra artillería é infantería en su labor usual de bombardeos y reconocimientos.

Durante el día y la noche fueron lanzadas cinco toneladas de explosivos sobre varios objetivos situados á retaguardia de las líneas enemigas.

POLDHU (Londres) 23.—Una escuadrilla compuesta de tres aparatos del servicio aéreo naval tuvo un encuentro con 12 aparatos del tipo Gotha, haciéndolos subir en dirección á Zebrugge y otra patrulla naval de 10 aparatos entabló combate con 25 aparatos de escolta enemigos, venciendo cinco de ellos, sin sufrir los aparatos británicos ni una sola baja.

La muchedumbre, que se había agolpado en la costa, observó la destrucción de dos aparatos Gotha, uno de ellos habiendo sido derribado en el mar.

COLTANO 23.—Del parte italiano. También ayer cooperó con éxito la aviación. Nuestros aeroplanos y dirigibles han bombardeado al enemigo, dejando caer 12 toneladas de bombas.

El Káiser habla á sus tropas de Flandes

La ofensiva italiana, contenida

Ayer destruyeron los submarinos 67.000 toneladas

FRANCIA.—Los alemanes han rechazado fuertes ataques ingleses en la carretera de Yprés á Menin. En ambas orillas del Mosa, hubo fuerte lucha durante todo el día. Un Drachen alemán fué tomado bajo el fuego francés al Este de Alikirch. El Káiser ha pronunciado un discurso de gracias ante sus soldados, que luchan en Flandes. Los ingleses han entrado en Cramier tras enconadas luchas cuerpo á cuerpo.

FRENTE RUSO.—Los rusos han desalojado, al Oeste de Aa, nuevas aldeas, que fueron ocupadas por los alemanes.

RUSIA POR DENTRO.—El tren que conducía á la Familia Imperial chocó con un mercancías; no registrándose, por fortuna, desgracias personales. El general Petschitzkiznow ha sido nombrado comandante en jefe del Ejército del frente Norte.

DE ITALIA.—Los italianos han sido rechazados en todos sus ataques contra el Carso. Sobre la cabeza del puente Tolmino se abre un violento juego de artillería. El avance italiano ha sido detenido. Los austriacos han cogido 3.000 prisioneros. Al Este de Canale abandonaron los austriacos el pueblo de Borh. Los combates del día 21 han sido los más sangrientos.

AIRE.—Los dirigibles de la Marina alemana han bombardeado las fortificaciones de Humber, del condado de Lincoln y los depósitos de Margate, Ramsgate y Dover. Al volver sostuvieron los aeroplanos que los escoltaban combate con aviones enemigos.

BLOQUEO.—Según las notas de los respectivos Almirantazgos han sido hundidos en la última semana: seis barcos ingleses, nueve franceses y cinco italianos. Los submarinos hundieron ayer 67.000 toneladas.

EN TORNO DE LA PAZ.—En la Conferencia que los socialistas celebrarán el día 28 en Londres se elegirán las cuatro Comisiones que habrán de estudiar diferentes aspectos del problema de la paz.

EN EL REICHSTAG

Discurso del Canciller alemán

“El Papa pone de relieve en su pensamiento que á la fuerza de las armas han de sustituir un derecho fundamental y la ley moral”

En el Reichstag

Ampliando la noticia que ayer publicamos adelantando los puntos que el Canciller alemán abordó en su discurso pronunciado el martes en el Reichstag, recibimos el siguiente radiograma expedido de la estación de Nauen:

«NAUEN 23.—El Canciller imperial alemán hizo el martes, en la Comisión principal del Reichstag, nuevas manifestaciones sobre los convenios secretos de la Entente, que tienen por objeto el plan de repartición de Turquía. Se ocupó asimismo del manifiesto pacifista del Papa, así como de las relaciones de Alemania con sus aliados y de la favorable situación militar de las Potencias centrales. El Canciller dijo, sobre las relaciones con los países aliados de Alemania: «Nos hemos dado la mano lleno de confianza para continuar laborando. La alianza permanece firmemente inquebrantable, y respondo de las íntimas relaciones existentes entre nosotros y nuestros aliados, que hemos de seguir fomentando el intercambio de ideas.»

Tardimiento del comienzo de los ataques enemigos. La Infantería demostró, en medio de la lucha artillera, mediante victoriosos contraataques, su excelente brío atacante. También aquí sólo conseguirían los franceses apoderarse de trozos insignificantes del campo de embudos, en medio de las más graves pérdidas. Estos éxitos se han alcanzado por la conducta intachable de nuestras bravas tropas y por la excelente dirección. Los ataques simultáneos del enemigo cerca de Lens, en el Aisne y en la Champagne occidental no proporcionaron al adversario ninguna ganancia, no obstante su empleo de grandes masas, á causa de la movilidad en la táctica de nuestras tropas. Con plena confianza podemos mirar el curso de la lucha en el frente occidental, que, ciertamente, podrá, á lo sumo, proporcionar á la superioridad enemiga pequeñas ventajas locales, pero que no han de influir en modo alguno en nuestra sumamente favorable situación militar.

Frente oriental: Aquí alcanzaron nuestras tropas en la defensa y en el ataque nuevas victorias.

Los asaltos enemigos en masa se estrellaron en todas partes con elevadas pérdidas. Nuestro ataque arrolló las posiciones enemigas y arrojó en rápida marcha triunfal á su paso á una gran parte del ejército ruso. Extensos territorios de nuestros fieles aliados fueron reconquistados.

De nuevo ha mostrado el ejército lo que puede hacer la voluntad de vencer y la energía contra un enemigo numéricamente superior. Si en los campos de batalla se impuso contra la superioridad del enemigo, un mayor esfuerzo y el sacrificio de vidas y sangre no debe por eso olvidarse lo que se hace también diariamente y á cada hora en los frentes donde reina la tranquilidad.

Una atención que mantiene los nervios en tensión, aumentada la capacidad del trabajo en extensas posiciones, reclaman también allí el más fiel cumplimiento del deber de gran parte de nuestro ejército.

Las tropas se impondrán gustosas, ya en el cuarto año de guerra, privaciones y el renunciamento á sus costumbres de vida, realizando, en su firme voluntad de vencer, heroicidades en todas partes.

Una mirada á todos los frentes nos muestra que en lo militar nos encontramos al comenzar el cuarto año de guerra en una situación tan favorable como nunca.

Los aliados preparados al reparto

Pasó luego á dar cuenta de nuevos convenios secretos del enemigo: «Quiero en esto seguir un orden cronológico.

El 7 de Septiembre de 1914 acordó la coalición enemiga no firmar la paz sino todos juntos.

El 4 de Marzo de 1915 formuló Rusia las siguientes exigencias para firmar la paz, á las que dieron su beneplácito Inglaterra, con su Nota del 12 de Marzo, y Francia, con la suya del 13 de Abril.

A Rusia habían de corresponderle los siguientes territorios: Constantinopla, con la orilla europea del Estrecho y la parte meridional de la Tracia y las islas de Imbros y Tenedos; y en la parte del Asia Menor la península entre el Mar Negro, el Bósforo y el Golfo de Isnid hasta el río Sakaria en Oriente.

Una vez determinada esta base se

siguió negociando en el año 1915 y 1916.

En el curso de estas negociaciones se dejó Rusia asegurar los Vilayetes armenios de Trapezunt y el Kurdistan.

Francia se reservaba la Siria con Abana y Mersina y el Hinterland Norte hasta Sivas y Kharput.

Lo correspondiente á Inglaterra había de ser la Mesopotamia.

Para el resto del Asia Menor turca se acordó el reparto en territorios de influencia inglesa y francesa, y para la Palestina una especie de internacionalización.

El restante territorio habitado por turcos y árabes, con inclusión de la Arabia propiamente dicha y los Santos Lugares del Islan, debía convertirse en un Estado confederado especial bajo la soberanía de Inglaterra.

Cuando después entró Italia en la guerra y pidió su parte en el reparto, se dió lugar á nuevas negociaciones, que de ningún modo constituían renuncia alguna.

Creo que también de esto sabremos más detalles, que podremos comunicar á la publicidad.

Dado el alcance de semejantes fines de guerra, se comprende que mister Balfour se expresara recientemente que no consideraba conveniente una manifestación terminante sobre la política de guerra del Gobierno.

Ante una posible paz

Tal es, por consiguiente, el terreno que se nos presenta al considerar la posibilidad de la firma de la paz.

Es comprensible que en la Prensa alemana, en vista de la actitud de nuestros enemigos, se sustente el punto de vista de que nos es imposible presentarnos con un nuevo ofrecimiento de paz. Está perfectamente dentro de la situación que el «Vorwaerts», por ejemplo, escribiera el 19 de Agosto:

«En ningún momento de la guerra ha sido tan claro que era inevitable la prolongación de la lucha, y que la culpa de ésta corresponde únicamente á nuestros enemigos. La respuesta á la mano ofrecida para la paz ha sido un puñetazo. En este momento sólo hay una cosa posible: «defender nuestro pellejo». Y yo creo que estas manifestaciones responden al sentir general de nuestro pueblo. En la situación que les he expuesto ha venido ahora el manifiesto de paz del Papa. El contenido de este manifiesto puedo darlo por conocido. La idea fundamental de esta manifestación responde á la situación que adopta el Papa, según toda su personalidad, y al mandato que tiene como cabeza del orbe católico: El Papa pone de relieve en su pensamiento que á la fuerza de las armas ha de sustituir un derecho fundamental y la ley moral. Sobre esta base desarrolla sus proposiciones respecto á un tribunal arbitral y al desarme, y llega á otras conclusiones, que saca para la época después de la guerra.

El Papa se inspira en deseo de justicia y de imparcialidad

Prosiguió el Canciller: «Si bien me reservo mi opinión de conducta en detalle, sin embargo, puedo ya ahora decir que corresponde á nuestra actitud, expresada repetidas veces, y á nuestra política desde el 12 de Diciembre, el que simpatizemos con todo intento honrado de llevar á la calamidad universal de la guerra el pensamiento de la paz, y el que acojamos con especial complacencia el paso dado por el Papa, que, según mi criterio, está penetrado de un serio deseo de justicia é imparcialidad.»

El Canciller terminó diciendo: «Ahora no puedo entrar en los puntos materiales del manifiesto pontificio; pero estoy dispuesto á ponerme en relación con la Comisión en una forma que habrá de tratarse más detalladamente respecto á otras negociaciones hasta que se dé una respuesta. Expreso la esperanza de que esta colaboración nos acerque al fin que todos llevamos en el corazón: «Paz honrosa para la patria.»

En tercera plana:

El abanico de Laura por J. F. MUÑOZ PABON

FRUSLERIAS

Don José por O. L. DE QUENCA

EL PROBLEMA REGIONALISTA

Las Sociedades agrícolas por JOSE G. AGUIA

CAMPOS Y PLAYAS

Un “chacoli” por GURRO VARGAS

Acción femenina

por SOLEDAD R. DE POMBO

En cuarta plana:

DESPUES DEL MOVIMIENTO

Han sido licenciados los reclutas del catorce

Relación de los muertos y heridos en Barcelona durante los sucesos.—El ministro de la Guerra ha expresado de Real orden su gratitud al Ejército.—Hallazgo de armas en los Cuatro Caminos?

En quinta plana:

Por tierras vascas

En sexta plana: DE TOROS

La segunda de Bilbao por RELANCE

Prensa católica

se vende en el kiosco de la calle de Alcalá.

EL BLOQUEO

Los nuevos éxitos submarinos

LONDRES 23.—Estadística del movimiento de buques durante la última semana:

Entraron en los puertos británicos 2.838 buques y salieron en el mismo tiempo 2.714 buques mercantes británicos.

Han sido hundidos uno superior á 2.600 toneladas, tres interiores y dos pesqueros. Además, doce buques atacados se han salvado.

PARIS (torre Eiffel) 23.—El movimiento durante la semana que termina el día 19 de Agosto, á media noche, de los barcos de comercio de todas las nacionalidades (de más de 100 toneladas netas) en los puertos franceses, excepción hecha de los barcos de pesca y de cabotaje local, es: entradas, 1.049; salidas, 1.013. Navíos de comercio franceses hundidos por los submarinos ó las minas: de 1.600 toneladas bruto ó más, cinco; de menos de 1.600 toneladas bruto, cuatro; navíos de comercio franceses atacados sin éxito por los submarinos, tres; barcos pesqueros franceses hundidos, ninguno.

PARIS (torre Eiffel) 23, 1 t.—De Roma.—Durante la semana terminada el día 19 de Agosto, las pérdidas de los navíos italianos se han elevado á dos vapores y tres veleros. Otros dos vapores y un velero han sido averiados, pero han podido llegar á puerto.

LONDRES 23.—De Buenos Aires dicen á Reuter, que un Sindicato francobritánico ha adquirido la Compañía de Navegación argentina Mihanovitch.

LONDRES 23.—De Cristiania comunican la botadura de un barco de cemento armado de 200 toneladas, construido en tres semanas; se cree poder reducir á ocho días el tiempo de construcción.

La Sociedad noruega que ha emprendido la construcción de esos barcos se propone construir otros de 500 á 1.000 toneladas, y se cree que un barco de mil toneladas puede estar listo en un plazo de seis semanas.

NAUEN 24 (2 m.)—Comunicado oficial: Al Oeste de Gibraltar han dañado los submarinos alemanes nuevamente, de modo eficaz, el servicio de vapores enemigo al Mediterráneo. Seis vapores, con 20.000 toneladas de registro bruto, han sido hundidos, y con ellos han quedado destruidas unas 24.000 toneladas de carbón, destinadas principalmente á Italia. A los vapores hundidos pertenecía el vapor armado inglés «Manchester Commerce» (4.130 toneladas de registro bruto).

En el Mediterráneo ha sido hundido de nuevo considerable número de vapores y veleros, con más de 43.000 toneladas en total; entre ellos los vapores armados italianos «Lealta» (4.021), con cargamento de municiones, y «Génova» (3.486), é «Azbar» (3.892), con 6.000 toneladas de trigo de Australia para Italia. Nuevamente han sido torpedeados varios vapores de convoyes fuertemente escoltados.

La cuestión del tonelaje

«The Times» escribe, en un artículo sobre la cuestión del tonelaje, lo siguiente:

«Nos enteramos que muchos de los más importantes armadores han dirigido recientemente una carta al primer ministro, en la que subrayan la urgente y apremiante necesidad de reconstruir la flota mercante del país, empleando en esta empresa los fondos recibidos por los buques hundidos.

A pesar de ser ya un hecho que el Estado va á construir un gran número de barcos de carga con fondos públicos, se cree que no se ha hecho nada hasta ahora para reemplazar á los buques de grandes desplazamientos que fueron echados á pique.

Es, pues, muy natural que los armadores estén mirando esta cuestión con ansiedad y que intenten hacer una presión sobre el Gobierno para que éste se ocupe también en la reconstrucción de las flotas trasatlánticas.

Los buques han sido expuestos á los más serios riesgos, y lo que los armadores piden ahora es si se les puede obligar á hacer frente á estos peligros. Nadie mejor que los armadores conocen las dificultades de la Marina mercante en su cometido y en su lucha contra la campaña submarina, aunque no habrá ni uno que no incite á su flota á emprender las empresas más arriesgadas difíciles.

En algunos círculos existe, sin embargo, cierto resquemor, puesto que en ello se pide que parte de los ingresos por el tráfico de entrada y salida en los puertos británicos sea invertido en la reconstrucción de la flota trasatlántica.

La impresión que se saca es que los buques son puestos en actividad sin que gocen la suficiente protección, y, repetimos, con razón ó sin ella, existe en algunos círculos la opinión de que mientras la Marina mercante no omite nada para ayudar y proteger á un buque ó á un barco que transporta materiales para dicha flota, el buque mercante ha de confiar, hasta cierto límite, sólo en sus propios medios para protegerse.

Referente á este punto de vista, el barco mercante es mirado principalmente como una máquina para hacer dinero, una noción peligrosa en extremo.

En realidad, resultaría muy perjudicial que esta impresión hiciera mayores progresos, así como se debiera deplorar también que la industria naviera caiga en descrédito, á consecuencia de un estado de cosas referente al cual declaró el actual ministro de Hacienda, en el Parlamento, que la responsabilidad incumbiría á los anteriores Gobiernos.

EN TORNO DE LA PAZ

Preparativos para la Asamblea socialista de Londres

Cómo se opina en Austria sobre las cuestiones territoriales

LONDRES 23.—La Conferencia que los socialistas aliados han de celebrar en Londres el día 28 tendrá que votar la proposición para elección de cuatro Comisiones, de las cuales la primera se ocupará de la declaración general; la segunda, del proyecto de Ligas de naciones; la tercera, de los problemas económicos y reivindicaciones para reparaciones y restituciones, y la cuarta, de los cambios territoriales.

Presidirá Henderson, y se espera á los delegados de Inglaterra, Bélgica, Francia, Grecia, Italia, Rusia y América.

El martes ofrecerá el partido laborista un almuerzo á los delegados.

La Conferencia será privada; pero todas las tarde se publicará una nota cíclica.

VIENA 23.—Comentando la Nota del Papa sobre la paz manifiestan de nuevo los periódicos el espíritu de amor al prójimo y de justicia que se revela en el manifiesto de Su Santidad, que tanto en los círculos de este Imperio como en el Gobierno imperial encontró una acogida simpática.

Los periódicos ven en el mensaje de paz un fundamento para la iniciativa de negociaciones; pero dudan que la Entente participe de esta esperanza.

Al mismo tiempo quieren, sin embargo, hacer constar, si la Prensa de la Entente al mencionar cuestiones territoriales, á las que hace alusión el Papa, entre Austria-Hungría é Italia, pretende que estas cuestiones son Trieste y Trento, que no existen entre nosotros enemigos del Sur en estas cuestiones territoriales, por cuanto se refieren á nuestro propio territorio.

El «Freundeblatt» hace resaltar los puntos principales del manifiesto del Papa, y dice que la creación de una organización de Estado internacional forma la base de una verdadera y honrosa paz, y que está completamente de acuerdo con las tendencias de Austria-Hungría, habiendo también la monarquía logrado su mayor objetivo de guerra. La alta idea del Papa encuentra realización.

En lo que se refiere á los deseos de Su Santidad referente al arreglo de las cuestiones territoriales, declara el periódico que Dalmacia y los países costeros son habitados en su mayor parte por eslavos, y que éstos desean todo antes de entrar bajo el dominio de Italia.

«La verdad que en Trento vive la población italiana; pero la mayor parte de los habitantes de esta comarca permanecen fieles á Austria-Hungría. Los habitantes de Trieste son en la mayoría no italianos, sino ciudadanos austriacos que se establecieron en nuestra gran ciudad marítima.

Los italianos rechazan en su mayoría las ideas irredentistas, y los deseos de la minoría no dan la decisión. Además, Trieste y Trento pertenecen desde hace siglos á Austria-Hungría, y no fueron nunca parte decisiva de Italia. Entrega sólo parte de estas regiones á los italianos; y no correspondería ni á los deseos (ni á la justicia, ni al espíritu de la historia. Por esto es natural que la monarquía haga todo lo posible para quebrantar los deseos de reconquista de nuestros vecinos del Sur.

LONDRES 23.—Según un telegrama de Estocolmo, M. Branting estima que sería preferible que la Conferencia socialista proyectada no tuviese lugar. Sin embargo, considera que los rusos deben zanjar la cuestión.

Si los rusos persisten, la Conferencia se reunirá el 7 de Septiembre. Los alemanes y los neutrales podrán asistir á ella. El Comité holandoesandinavo aceptará la responsabilidad de dirigir los debates.

ROMA 23.—Los periódicos publican, respecto de la nota pontificia, el siguiente: «Estos días pasados se han anticipado ciertas hipótesis sobre los medios que adoptarían las naciones de la Entente para contestar á la nota del Soberano Pontífice.

Es evidente que los antiguos acuerdos que unen á las naciones aliadas deben quedar inmunes.

La acción militar, que se desarrolla paralelamente á la acción diplomática, tiene por fin modificar el mapa de la guerra del enemigo y alcanzar los objetivos que los aliados han asignado á sus respectivos Ejércitos.»

NAUEN 24 (0,30 m.)—La Comisión principal del Reichstag trató el martes el discurso del canciller alemán sobre el manifiesto de paz del Papa y los convenios secretos de la Entente. La fracción socialdemócrata acogió con satisfacción la acción pontificia, y el partido progresista y la fracción católica se mostraron de acuerdo con la declaración del canciller respecto al manifiesto del Papa. Los liberales-nacionales y la fracción conservadora se adhieren á las palabras del canciller, pero reservándose su conducta respecto al manifiesto del Pontífice.

VIENA 24 (3 t.)—El Emperador salió el 21 del corriente para el frente del Isonzo, y ha regresado esta mañana.

El Emperador de Austria, en el frente del Isonzo

VIENA 24 (3 t.)—El Emperador salió el 21 del corriente para el frente del Isonzo, y ha regresado esta mañana.

Los ingleses han entrado en Cranier

En las inmediaciones de esta plaza se lucha cuerpo á cuerpo

CARNARVON 23.—Comunicado inglés de la tarde.—Avanzamos ligeramente nuestra línea durante la noche al Suroeste de Lens.

En el frente de batalla de Iprés fué rechazado por el fuego de las ametralladoras un ataque enemigo contra un punto fuerte ocupado por nosotros al Este de Langemarck.

La noche pasada, una patrulla enemiga realizó un «raid» contra una de nuestras posiciones avanzadas situada en las inmediaciones de Lombartzyde; faltan dos de nuestros hombres.

KOENIGSWUSTERHAUSEN 23 (11 n.)—Berlín.—El Emperador alemán transmitió ayer, personalmente, en un discurso, la gratitud de la Patria á los soldados del frente de Flandes.

Revisó, además, en un punto próximo á la costa de Flandes, una delegación de aquellas tropas que concurrieron allí los ataques enemigos, así como de las tropas de la Marina y de las tripulaciones de submarinos.

KOENIGSWUSTERHAUSEN 23. Comunicado oficial.—Al anochecer han sido rechazados ataques parciales ingleses en la carretera de Iprés á Menin y en las proximidades de Lens.

A ambas orillas del Mosa ha habido fuerte lucha de fuego, de variable intensidad.

PARIS (torre Eiffel) 23, (11 n.). Parte oficial francesa.—Día tranquilo en el conjunto del frente. Actividad recíproca de la artillería en ambas márgenes del Mosa.

En la región al Este de Altkirch, la artillería francesa tomó bajo su fuego un «Drachen» alemán, que cayó envuelto en llamas.

CARNARVON 24 (0,30 m.)—Comunicado oficial británico.—Durante todo el día han tenido lugar recias luchas locales por la posesión de un punto de apoyo importante del enemigo situado inmediatamente al Sur de Lens y conocido bajo el nombre de «Green Crassiers».

Nuestras tropas pusieron pie esta mañana temprano en el promontorio y desde entonces han rechazado varios contraataques en los que el enemigo ha sufrido altas pérdidas, tanto por nuestra artillería como durante las luchas cuerpo á cuerpo.

Todavía se lucha tenazmente por la posesión de esta posición.

Un ataque enemigo contra una de las granjas fortificadas capturadas por nosotros ayer al Norte del ferrocarril de Yprés á Roulers, fué rechazado por nuestras ametralladoras.

Hemos avanzado ligeramente nuestra línea al Noroeste de Langemarck.

NAUEN 23.—En Flandes alcanzó la lucha de artillería nuevamente gran violencia en la costa, desde Bixschotte hasta Warneton. Ayer mañana tuvo lugar, al Norte de Iprés, tras violenta ola de fuego, un fuerte ataque inglés cerca de San Julien, que fué rechazado. Esta mañana se desarrollaron de nuevo combates entre las carreteras que conducen de Staden y Penin-Menines á Iprés.

En el Artois atacó el enemigo al Noroeste de Lens, tras fuerte preparación del fuego. Irupciones locales fueron compensadas por enérgicos contraataques, que llevaron á enconadas luchas cuerpo á cuerpo. Un ribazo de carbón, al Sudoeste de la incendiada ciudad de Lens, quedó aún en manos de los ingleses. Al Noroeste de Levatelet hubo numerosas luchas de patrullas, en las que se hicieron por los alemanes prisioneros. San Quintin se encuentra de nuevo bajo el fuego francés. En el campo de batalla de Verdun continuaron ayer los franceses los ataques en algunos sectores, combatiéndose en algunas ocasiones hasta entrada la noche. En la parte Sudeste del bosque de Avocourt y en la colina al Este del bosque, consiguió hacer el enemigo pie, tras varios asaltos en vano.

KOENIGSWUSTERHAUSEN 24 (3 tarde).—Frente occidental de la guerra.—Cuerpo de Ejército del Príncipe heredero Rupprecht.—Solamente con pocos intervalos decreció en Flandes la intensa actividad de la Artillería en el sector comprendido entre Langemarck y de Hofbeke. A ratos volvió á adquirir la fuerza del fuego granado, sin que hasta la fecha se hayan verificado grandes ataques. Únicamente en Westhoek los ingleses dieron un avance parcial, que resultó infructuoso. Muy temprano arrancamos al enemigo, al Sur de la carretera de Iprés-Menin, el terreno conquistado por él en los últimos combates.

La trinchera nuestra perdida fué recuperada, afianzándonos. A raíz de los ataques infructuosos ingleses del 22 de Agosto, el enemigo perdió 22 automóviles tanques, cuyos restos se encuentran delante de nuestro frente. Una parte de su dotación que quedó con vida, fué prisionera. Tropas canadienses intentaron de nuevo penetrar en Lens y nuestras posiciones lindantes. Por medio de luchas tenacísimas, nos afianzamos en nuestras líneas. También en la línea férrea de Arrás á Duñal, se malogró un ataque enemigo.

Cuerpo de Ejército del Príncipe heredero alemán.—A ambos lados del Mosa aumentó la actividad de la Artillería en el bosque de Avocourt y en la altura 304, cerca de Beaumont, y en el bosque de Fosses, el combate creció en algunas horas del día hasta adquirir considerable fuerza. Los franceses dieron hoy un fuerte ataque contra la altura 304, la cual fué abandonada por nuestras tropas en la noche del 21 al 22 de Agosto, según plan preconcebido, y dejando en ella una guarnición muy

reducida en número. Dicho ataque dió con nuestro fuego de Artillería. Al Norte de Louvemont no lograron salir de sus trincheras tropas de asalto enemigas, dispuestas al ataque, bajo la acción de nuestro fuego destructor.

PARIS (torre Eiffel) 24 (3 t.)—En Champagne, nuestra Artillería continuó eficazmente el bombardeo de las organizaciones alemanas. En los sectores de Souain y Saint Hilaire, nuestras patrullas penetraron en las líneas enemigas, encontrándose con un material completo de lanzamiento de gases enteramente destruido.

En la orilla izquierda del Mosa, nuestras tropas atacaron hoy con su brio acostumbrado las posiciones entre el bosque de Avocourt y el Mort Homme. El ataque, iniciado á las cuatro y cincuenta de la madrugada, tuvo pleno éxito, siendo alcanzados todos nuestros objetivos, y llegando nuestras tropas más allá de los puntos que se les había señalado. Nuestros soldados tomaron de un golpe la cota 304, poderosamente organizada por el enemigo, y al Oeste, el bosque Camart.

Prosiguendo nuestros éxitos, hemos tomado al Norte de la cota 304 una línea de obras de fortificación y llegado hasta la orilla Sur del río Forges, entre Haucourt y Bethincourt. El promedio de nuestro avance pasa de dos kilómetros en profundidad.

Durante esta acción hemos cogido más prisioneros. Al mismo tiempo, una vigorosa ofensiva de nuestras tropas al Este de la carretera de Esmes-Bethincourt nos permitió ensanchar nuestras posiciones al Norte del Mort Homme, en una extensión de cerca de un kilómetro.

En Lorena hemos rechazado fácilmente golpes de mano enemigos contra nuestros pequeños puestos hacia Moncel.

COTIZACIONES DE BOLSAS

Table with financial data including interest rates (4 por 100 Interior, 4 por 100 Exterior), amortizable bonds (5 por 100 Amortizable), and various bank and industrial values.

Primer Congreso de Bellas Artes

La Junta directiva de la Asociación de Pintores y Escultores ha organizado el primer Congreso de Bellas Artes, que tendrá verificación (D. M.) del 1 al 10 de Mayo del próximo año.

A este Congreso podrán asistir: Primero. Todos los miembros de la Asociación de Pintores y Escultores. Segundo. Todos los españoles y extranjeros que lo soliciten, se inscriban y abonen la cuota de 15 pesetas.

En uno y otro caso, las personas inscrites como congresistas recibirán del Comité ejecutivo una tarjeta estrictamente personal é intransferible, que, además de ser necesaria para el acceso á las sesiones, dará derecho al billete del ferrocarril á precio reducido.

Los miembros del Congreso podrán solicitar tarjetas personales, al precio de 7,50 pesetas, para las señoras y jóvenes menores de dieciocho años que les acompañen, dando también derecho á la rebaja en los ferrocarriles y á las demás prerrogativas de los congresistas; pero sus poseedores no tendrán voz ni voto.

Las demandas de inscripción como miembros del Congreso, así como las peticiones de tarjetas suplementarias á precio reducido, han de hacerse antes del 1 de Marzo de 1918, dirigiéndose al secretario general de la Asociación de Pintores y Escultores, San Bernardo, 1.

DE FRANCIA

Los italianos son rechazados con grandes bajas

Los tropas austriacas han abandonado el pueblo de Borh

VIENA 23 (6 t.).—Frente italiano: El 21 de Agosto representa en la historia del Ejército del Isonzo uno de los días de más encarnizados combates.

Al Este de Canale tuvimos que abandonar al enemigo el pueblo de Borh. Todos los esfuerzos de los italianos de extender su golpe más allá de las alturas al Sur del pueblo fueron en vano. Asimismo fracasaron al Sur de Lesora varios ataques del enemigo, llevados á cabo con grandes contingentes, en cuyos combates se distinguió particularmente el regimiento de Landsturm de Læhre, núm. 25. Victoriosos, como los días anteriores, mantuvieron al Este de Gorizia y cerca de Biglia, los bravos defensores sus trincheras avanzadas contra nuevos y repetidos ataques enemigos.

Las elevadas pérdidas y el desfallecimiento completo obligó aquí al enemigo hacer una pausa por la tarde en la lucha. Las luchas más rudas se desarrollaron en la planicie del Carso, ayudado por su fuego de artillería, cuya violencia ya no puede ser sobre pasada. El enemigo arrojó desde las primeras horas de la mañana hasta bien entrada la noche, una división detrás de otra contra nuestras posiciones. El choque fué dirigido contra las dos alas del sector contra el Reusvaja, hacia Rostanjevica, donde los regimientos húngaros 39 y 46, que luchan desde el verano de 1915 en el Carso, obtuvieron nuevos laureles, y contra Vedeazza y San Gimanni.

El resultado del día correspondió al admirable comportamiento de las tropas y á sus jefes, aunque se llegó á rechazar los ataques á oscilaciones en la lucha. El éxito fué, sin embargo, nuestro por completo. Hoy, al romper el alba, las masas italianas atacaron de nuevo nuestras posiciones en el Carso. En el frente del mariscal de campo von Conrad se desarrollaron á menudo violentas luchas. En el valle del Sugana nuestras patrullas hicieron 70 prisioneros en la citada operación. Al Noroeste de Arsiero quedaron en nuestro poder dos oficiales, 152 soldados y tres ametralladoras. Al Oeste del lago Gárea nuestras tropas se apoderaron, después de terrible lucha, de un punto de apoyo enemigo.

COLTANO 23.—Comunicado oficial.—Ayer, cuarto día de la batalla en los Alpes Julios, hemos hecho todavía grandes progresos al Norte del frente, haciendo nuevas operaciones al Sur.

Al reaccionar el enemigo contra nuestra presión, redobló sus fuertes contraataques ofensivos. Nuestras tropas rechazan sus contraataques desde las posiciones capturadas y prosiguen valientemente hacia la realización de sus objetivos.

En el Carso, la brigada de pallasza (regimientos 249 y 250) se ha cubierto de gloria después de haber ocupado una fuerte posición al Sureste del Dosso Fauti; esta brigada la ha mantenido con tenacidad heroica durante tres días de la más terrible lucha.

Los prisioneros capturados hasta ahora alcanzan unos 350 oficiales y más de 16.000 hombres.

VIENA 23.—De la Oficina de Prensa telegrafían lo siguiente:

En el frente Sudeste continuaron los combates de infantería durante todo el día, tomando en casi todos los puntos un curso favorable para nosotros.

Después de una violenta preparación de artillería atacaron los italianos por dos veces consecutivas nuestras posiciones en el sector del Carso, siendo rechazados en cuantas tentativas emprendieron por el fuego de nuestra artillería.

En Mrzihorh, mediante un fuerte empuje de nuestras tropas, logramos expulsar á los italianos de una pequeña parte del sistema de nuestras trincheras en donde lograron penetrar.

Sobre la cabeza de puente de Tolmino abrió el enemigo un intenso fuego de artillería.

Al Norte de Anslie, y mediante un brillante contraataque de nuestras tropas de asalto, conseguimos detener el avance italiano.

Cerca de Britol, y desde el Vodire hasta el monte San Gabriele, rechazamos, con pérdidas para los italianos, varios ataques, asimismo fueron rechazados varios asaltos del adversario al Este de Gorizia.

Entre el valle de Wipbach y Contanpivza efectuó el adversario sus mayores esfuerzos para romper nuestras líneas; las compactas masas asaltantes italianas fueron verdaderamente aniquiladas por el fuego de nuestra artillería. Las pérdidas experimentadas por los italianos durante estas operaciones son muy sangrientas. Hasta ayer cogimos 3.000 prisioneros, que pertenecían á la tercera brigada italiana.

Otro accidente de aviación

SORIA 23.—A las ocho de la mañana se elevó el globo libre «Ceres». Al descender, después de haber estado una hora en el aire, rompióse una válvula, cayendo, desde una altura de 200 metros, los pilotos, teniente de Caballería señor Santos Campos, y capitán D. Cristino Gorrero Reyes, resultando el primero con la fractura de la tibia izquierda por su tercer medio, y el segundo, con leves contusiones.

DE ITALIA

Los rusos han evacuado nuevos pueblos

KOENIGSWUSTERHAUSEN 23 (4 tarde).—Teatro oriental de la guerra.—Frente de ejército del Príncipe Leopoldo de Baviera.—Después de haber incendiado las aldeas, los rusos han desalojado sus posiciones al Oeste del Aa.

El territorio abandonado fué ocupado por nosotros sin lucha alguna. Frente de ejército del archiduque José.—Hubo á ratos mayor actividad entre los combatientes entre el Bruth y el Holdava.

Al Norte de Brozesci-Rozeski, en el valle de Susita y cerca de Soveja, se malograron nuevos ataques parciales enemigos, verificados después de una intensa preparación de artillería.

Frente de ejército del mariscal von Mackensen.—No ha cambiado la situación.

VIENA 23.—Comunicado oficial austriaco.—Frente oriental.—Cerca de Soveja y de Oona, y al Oeste de Sulta, comprendió el enemigo violentos pero inútiles ataques. Por lo demás, no hay nada importante que comunicar.

CARNARVON 24 (0,30 m.)—Comunicado oficial ruso.—En dirección de Tukum, destacamentos rusos se retiraron de la región de Raggazem y Kemmem. En Bolinia, en dirección del Sokal, penetró el enemigo en las trincheras rusas de Zborysh.

Frente rumano-ruso.—En dirección de Oca continúa la lucha. Al Norte de Grozestchi, región de Soveja, y en dirección á Focsani, los rumanos rechazaron los ataques enemigos.

KOENIGSWUSTERHAUSEN 24 (3 tarde).—Teatro oriental de la guerra. Cuerpo de Ejército del Príncipe Leopoldo de Baviera.—Creció á ratos la actividad de los combatientes á orillas del lago de Traswyat, cerca de Brodig, á orillas del Sereth y del Zbrucz.

Frente de Ejército del Archiduque José.—El fuego enemigo gravitó de nuevo sobre nuestras posiciones situadas cerca de Soveja, y en el valle de Susita. Al Oeste de Corbult, á orillas del Sereth, cogimos prisioneros y botín á raíz de una empresa llevada á cabo con éxito por contingentes de asalto.

Carta del Sr. Monedero á los ferroviarios católicos

VALLADOLID 23.—Ha aumentado el número de huelguistas ferroviarios que vuelven al trabajo, creyéndose que en breve serán pocos los que dejen de acudir.

Los ferroviarios católicos reciben infinidad de cartas y telegramas de muchas personalidades, que les felicitan por su conducta.

El Sindicato católico de ferroviarios ha recibido un telegrama de la sección de Gijón, que dice: «Sindicatos católicos siguen en sus puestos; antes que claudicar al juego revolucionario, preferimos sucumbir defendiendo á la Patria. Nuestra bandera tremolará, triunfante, sobre el ruinoso caserón socialista.—Secretario, Pereira.»

El ministro de la Guerra ha telegrafado á D. Agustín Ruiz, en los siguientes términos:

«Reciba gracias expresivas por felicitación que ese Sindicato dirige al Ejército con motivo de los éxitos alcanzados en los últimos sucesos, y á los que ese Sindicato ha contribuido, poniendo de relieve su reconocido patriotismo.»

Asimismo se ha recibido una carta del presidente de la Confederación Nacional Agraria, Sr. Monedero, que dice: «Dios y Patria. El ejemplo que por segunda vez han dado ustedes á la Nación es digno de aquellos honrosos tiempos en que los sentimientos de fe y el cumplimiento del deber estaban muy por encima de toda clase de debilidades y conveniencias. Tales ejemplos de abnegación y sacrificio no pueden menos que ser fecundos; Dios los bendice y siempre producen en quien los ejecuta una felicidad inmensa y tranquilidad de conciencia de los que han cumplido con el deber. En nombre de todas las Federaciones católicas y Sindicatos que de ellas dependen, que son: Federación Agrícola murgueñense, con 36 Sindicatos; Federación Católica Social de Navarra, con 99; Federaciones y Sindicatos Católicos de Rioja, con 148; Sindicato central de Asociaciones Agrícolas Católicas de Zaragoza, con 250; Federación Agrícola Católica asturiana, con 50; Federación Agrícola montañesa, de Santander, con 55; Federación Católica Agraria de Palencia, con 106; Federación de Sindicatos Agrícolas Católicos de Burgos, con 127; Federación Agrícola de Asturias, con 127; Federación Agrícola de Valladolid, con 125; Federación Agraria de Osmá, con 47; Federación Católica Agraria de Astorga, con 84; Federación Agrícola Sintiense, con 32; Federación de Sindicatos Católicos Agrarios de la Marcha, con 18; Federación de Sindicatos Agrícolas Católicos de Vizcaya, con 41; Federación de Sindicatos Agrícolas de Salamanca, con 40; Federación valenciana, con 57; Federación canariense, con 15; Federación de Murcia, con 22; Federación de Segovia, con 33; que suman en total 24 Federaciones, con más de 1.500 Sindicatos y 250.000 familias sindicadas; felicitó á ustedes con toda efusión que puede dársele, cada una con penetración cristiana en ideas y sentimientos. Sabe dispone de su afectísimo amigo, Monedero.»

«Reciba gracias expresivas por felicitación que ese Sindicato dirige al Ejército con motivo de los éxitos alcanzados en los últimos sucesos, y á los que ese Sindicato ha contribuido, poniendo de relieve su reconocido patriotismo.»

Asimismo se ha recibido una carta del presidente de la Confederación Nacional Agraria, Sr. Monedero, que dice: «Dios y Patria. El ejemplo que por segunda vez han dado ustedes á la Nación es digno de aquellos honrosos tiempos en que los sentimientos de fe y el cumplimiento del deber estaban muy por encima de toda clase de debilidades y conveniencias. Tales ejemplos de abnegación y sacrificio no pueden menos que ser fecundos; Dios los bendice y siempre producen en quien los ejecuta una felicidad inmensa y tranquilidad de conciencia de los que han cumplido con el deber. En nombre de todas las Federaciones católicas y Sindicatos que de ellas dependen, que son: Federación Agrícola murgueñense, con 36 Sindicatos; Federación Católica Social de Navarra, con 99; Federaciones y Sindicatos Católicos de Rioja, con 148; Sindicato central de Asociaciones Agrícolas Católicas de Zaragoza, con 250; Federación Agrícola Católica asturiana, con 50; Federación Agrícola montañesa, de Santander, con 55; Federación Católica Agraria de Palencia, con 106; Federación de Sindicatos Agrícolas Católicos de Burgos, con 127; Federación Agrícola de Asturias, con 127; Federación Agrícola de Valladolid, con 125; Federación Agraria de Osmá, con 47; Federación Católica Agraria de Astorga, con 84; Federación Agrícola Sintiense, con 32; Federación de Sindicatos Católicos Agrarios de la Marcha, con 18; Federación de Sindicatos Agrícolas Católicos de Vizcaya, con 41; Federación de Sindicatos Agrícolas de Salamanca, con 40; Federación valenciana, con 57; Federación canariense, con 15; Federación de Murcia, con 22; Federación de Segovia, con 33; que suman en total 24 Federaciones, con más de 1.500 Sindicatos y 250.000 familias sindicadas; felicitó á ustedes con toda efusión que puede dársele, cada una con penetración cristiana en ideas y sentimientos. Sabe dispone de su afectísimo amigo, Monedero.»

«Reciba gracias expresivas por felicitación que ese Sindicato dirige al Ejército con motivo de los éxitos alcanzados en los últimos sucesos, y á los que ese Sindicato ha contribuido, poniendo de relieve su reconocido patriotismo.»

Asimismo se ha recibido una carta del presidente de la Confederación Nacional Agraria, Sr. Monedero, que dice: «Dios y Patria. El ejemplo que por segunda vez han dado ustedes á la Nación es digno de aquellos honrosos tiempos en que los sentimientos de fe y el cumplimiento del deber estaban muy por encima de toda clase de debilidades y conveniencias. Tales ejemplos de abnegación y sacrificio no pueden menos que ser fecundos; Dios los bendice y siempre producen en quien los ejecuta una felicidad inmensa y tranquilidad de conciencia de los que han cumplido con el deber. En nombre de todas las Federaciones católicas y Sindicatos que de ellas dependen, que son: Federación Agrícola murgueñense, con 36 Sindicatos; Federación Católica Social de Navarra, con 99; Federaciones y Sindicatos Católicos de Rioja, con 148; Sindicato central de Asociaciones Agrícolas Católicas de Zaragoza, con 250; Federación Agrícola Católica asturiana, con 50; Federación Agrícola montañesa, de Santander, con 55; Federación Católica Agraria de Palencia, con 106; Federación de Sindicatos Agrícolas Católicos de Burgos, con 127; Federación Agrícola de Asturias, con 127; Federación Agrícola de Valladolid, con 125; Federación Agraria de Osmá, con 47; Federación Católica Agraria de Astorga, con 84; Federación Agrícola Sintiense, con 32; Federación de Sindicatos Católicos Agrarios de la Marcha, con 18; Federación de Sindicatos Agrícolas Católicos de Vizcaya, con 41; Federación de Sindicatos Agrícolas de Salamanca, con 40; Federación valenciana, con 57; Federación canariense, con 15; Federación de Murcia, con 22; Federación de Segovia, con 33; que suman en total 24 Federaciones, con más de 1.500 Sindicatos y 250.000 familias sindicadas; felicitó á ustedes con toda efusión que puede dársele, cada una con penetración cristiana en ideas y sentimientos. Sabe dispone de su afectísimo amigo, Monedero.»

«Reciba gracias expresivas por felicitación que ese Sindicato dirige al Ejército con motivo de los éxitos alcanzados en los últimos sucesos, y á los que ese Sindicato ha contribuido, poniendo de relieve su reconocido patriotismo.»

Advertisement for EPILEPSIA O ACCIDENTES NERVIOSOS, featuring 'PASTILLAS ANTIEPILEPTICAS de OCHO A'.

CAMPOS Y PLAYAS

UN "CHACOLI"

No es taberna, no es «tupi», ni es bo. Jegan, aunque con las tres cosas guarda semejanza. Tiene a guisa de muestra un ato de ramaje en el frontis encajado, ramas verdes que anuncian el «chacoli» de la rústica expendedoría. El interior, oscuro y hondo, con afiosas y descubiertas vigas, ofrece a los bebedores por asiento unas tablas que quiebran en bancos, y unas mesas toscas que paralelamente se dirigen al interior de la covacha, donde se alinean las panzarras harrías.

Acodados ó en serenas actitudes de infatigable regodeo—están los «chacolis», que pasan de una docena, á aque- lla hora. Una mujer, tipo inconfundible de campesina vasca, hace calicata junto al mostrador, levantándose para llenar las jarras ó los vasos cuando los bebedores lo solicitan.

—¿Y tendrás, «Carmenchu», algún «noticiero»?—interroga á la dueña un mocetón anchote, huesudo, de aguilóno perfil, con los calzonazos medio caídos, la feja casi suelta y la boina chiquilla desahogada en lo más alto de su cabezota gigante.

—«¿Qué sabes tú, «Churruca!»—«¿Pues?...» —«Los «noticieros» te hacen las «noticias» por los alambres, que corren mucho más que el tren!...

—«Buena cosa me «dices!»—«Piensas que no lo supe antes de que tú me lo dijeras, ó... qué?...» Pero por eso mismo te que tan pronto lo saben todo, á lo mejor te cuentan la cosa antes de que haya «sucedido!»...

—«Mucha «revolución» dicen que hay!...» —«Eso es «coitado», que andan «morbos» haciendo bulla para no trabajar!

Una carreta de hueyes se acerca al «chacoli». Se escucha el vozarrón del boyero, que repite cansino: —«¡Aidá, gorri, aidá!»...

La carreta se detiene. Transcurren unos segundos. Uno de los bebedores exclama: —«¿Joste-Mari!» es, pues!...

Y un coloso, en mangas de camisa y alpagatas, apoyándose en el varal con aguijón, que le sirve para conducir el ganado, entra lentamente, aplastándose la boina contra la cornalima.

—«Carmenchu, una «sumbre» ya «charrás, ¿pues!» —«¿De Bilbao vienes, ó qué?»—la replica ella, levantándose para servir el nuevo parroquiano.

—«De allí vengo!»—respondió el coloso, dejándose caer en unas de los bancos, resoplando como un toro y arramangándose para llenar la pipa mugrienta que, á modo de estuche, guarda... bajo la boina.

El mozo, que sueña con leer un periódico, hace por segunda vez la misma pregunta: —«¿Trajiste de Bilbao algún «noticiero», Joste-Mari?»

Joste-Mari, sin dejar de starugar la pipa, se encoge de hombros. —«¿Dónde es el mes «antipasto» no he visto ninguno. De Madrid tengo en el «café» uno, que me costó una «perrina». Lo leo todas las noches, y me queda mucho por leer.

—«¿Tanto tiene de «noticias», ó qué?» —«Más de mil puede que tenga; pero «léelas» es muy «difícil» de entenderlo!...

—«¿Hola! ¿Entonces?...» —«Cosas «de trae» que no están puestas en cristiano: mucho de Rusia, y de la Alemania, y de las batallas, que no entenderás, pues; porque no es «vascuense» ni de Castilla!...

El gigante empuja la jarra de «chacoli»; la ofrece á todos, y murmurando: —«¡Ave María! ¡Salud!» Echa un tremendo trago.

—«¿Ya sabes que anda la «revolución» por «Viscaya» y más lejos?»—dice uno de los bebedores.

—«¿Revolución» pequeña es esa!—replica Joste-Mari, dando chupadas á la pipa.

—«No hay tiros, ¿pues?» —«Tiros habrá, que también los hay yendo á conejos!...» Ya me dijeron en Bilbao que daban tiros; pero á «puñetazos» bastante era para aquellas «moscorras» que meten tanto ruido!...

—«En «Viscaya» y en «Guipuscoa» muy solos están esos!...

—«¿Brrrr!...» «Chipirones los llamo yo, ¿pues!...» «Todos chipirones son esos que techan tinta para «segarte» y asustar, y no valen un vaso de «chacoli!»...» «¿Revolución!»... «¿Brrrr!...» «¿Dices ó «quién» sinvergüenzas» los engañan á esos, que con unos «noticeros»...» «Carmenchu, ¿ya tendrás una «casuelita» de «embarca» y otra «sumbre» de «chacoli?»

—«Sardinas, no quieres?» —«¿Tráeme, pues!»

El ganado, inquieto, hace rechinar la carreta. —«¿Gorri!... ¿Gorri!»—exclama el boyero, amenazador.

—«¿Qué das tu en la «romana», Joste-Mari?»—interroga uno de los conturtilos, contemplando el atlético torso del hombre.

—«¿Siento treinta» por Mayo! —«¿Bien, pues!»

—«¿Siento treinta y ocho» pesaba «charrás» tres años!...

—«¿Casado ó qué?» —«¿Cuanto años «chacoli!»—«No es floja aquella: veinte kilos menos que yo!»

—«¿Ya bien el «maís?» —«¿Malo no ha sido, ni la «mansana» tampoco; pero estos «moscorras» de Bilbao te quitan de «trabajar» con las huelgas ó... lo que sea, ¿pues!»

La «Carmenchu» coloca sobre la mesa una cazuela repleta de sardinas fritas y un tarro de «chacoli». —«¿De lo último es, y tendrás, ma!»

EL PROBLEMA REGIONALISTA

Las Sociedades agrícolas

Lo más interesante del regionalismo gallego, por ser lo fundamental, es su aspecto económico.

Al ver de qué manera surgieron aquí y allá, como floración viva y característica de una tierra de antiguo roturada y preparada para recibir esta simiente, aquellas Sociedades agrícolas gallegas, que nacieron, prosperaron, se enlazaron y federaron, viniendo á constituir una trama de extraordinaria flexibilidad y resistencia, todo el que desinteresadamente y sin prejuicios contempla el espectáculo que ofrece el campo gallego, se convence de que «ahora va de veras» eso del regionalismo, por haber hallado su verdadera base y echado el ancla tan en firme, que no habrá tempestades ni ciclones bastante fuertes para hacerla garrear y romper amarras.

Otra razón del éxito es la lentitud con que labora y progresa. Las obras de los infusorios son eternas; la paciente y milenaria labor del polipo del coral crece islas y archipiélagos, que serán continentes cuando de la obra revolucionaria y atropellada de volcanes y terremotos no queden más que ruinas amontonadas sobre el planeta. La índole geológica del trabajo de las Sociedades agrícolas gallegas constituye la garantía de su perdurabilidad y de su solidez. Con la reja del arado se está escribiendo en la tierra gallega el primer capítulo de su redención regional al tardo, pero seguro paso de los bueyes, que, unidos al timón, van lentamente, inflexiblemente, labrando el surco en que cae la semilla que dieron las flores de la vieja poesía galaica. Así, con bueyes tardos y pesados, con arado romano, por los medios y procedimientos rutinarios más toscos, más pesados, es como el sentimiento regionalista, latente en las entrañas del terruño, brotará, lozano, al impulso de la esteva guiada por la manaza callosa, potente, del labriego.

La espontaneidad con que estas Sociedades surgieron á la vida es asombrosa. ¿Cómo no ver en ello algo providencial, ó si se quiere, una consecuencia fatal é ineludible determinismo que preside la aparición de este fenómeno natural y lógico en circunstancias de ambiente moral de estado peculiar de ánimo de la intelectualidad gallega, de inquietud precursora de las grandes resoluciones, como son las que presenta, y en medio de las que desenvuelve la vida espiritual contemporánea de Galicia?

Independientes en absoluto la aparición de las Sociedades agrícolas y la creación de «Solidaridad Gallega» primero, y de la «Liga de Amigos del Idioma», ó «Hermandad de Amigos de Fala», después, la suscitación del problema agrario y el planteamiento del problema ciudadano en Galicia, ¿habrá quien dude de la misteriosa fuerza que empujó ayer á agrarios y solidarios, y hoy á labriegos é intelectuales á seguir el mismo camino sin ponerse previamente de acuerdo, acaso ignorándose mutuamente, hasta coincidir, en la primera ocasión que se les depaó de tropezarse y entenderse, en todo cuanto constituye la esencia del problema regionalista gallego?

JOSE G. ACURA

Arrollado por el tren

CADIZ 23.—En la estación de Las Tablas, el tren ascendente de Sanlúcar arrolló á un anciano de ochenta años de edad.

FRUSLERIAS

DON JOSE

Cuando veo ciertas cosas que hay que ver, y tipos notables encuentro á granel, viene á mi memoria sin saber por qué, aquel estribillo de yo no sé quién. —¿Caramba, caramba, señor don José, caramba, caramba, que gordo está usted! Sin querer me pongo á cantar también, y el tai estribillo sigo sin querer. —¿Pues no he de estar gordo si como muy bien, y me echo mi siesta, y me voy al café y fumo mi puro y tomo mi te! Y de mi cosecha año después: —¿Caramba, caramba, señor don José, cuantos en mi tierra hacen lo que usted! Decídme, lectores, si no conocéis muchísimos Pepes del mismo jaez. Buscando solícito el propio placer les importa un «chacoli» el público bien. Nunca se molestan en favorecer los grandes principios del orden sostén. ¿Religión? El Clero es quien debe hacer que no haya pecados y triunfe la fe. ¿La patria? El Ejército debe sostener el honor de España y morir por él. ¿Orden social? Eso lo ha de mantener el Gobierno sólo, que tiene el poder. Yo no soy ministro,

Acción femenina

En los días en que la huelga general tuvo mayor carácter, las mujeres, según parece, tomaron parte en la lucha iniciada entre los abortados y la tropa. Se dice también que ellas eran las más exaltadas; que sus voces y su ejemplo excitaban á los hombres... Nada tiene de nuevo el caso. Cuando una idea, buena ó mala, prende en el alma del pueblo, la intervención femenina es la que empuja ó reprime, y del calor que la mujer da ó niega al pensamiento depende el que éste se inflame, como la llama de un incendio, ó se ahogue y se sofoque sin haber llegado á estallar. Tal vez Numancia no hubiera alcanzado el grado de gloria que la hizo inmortal si las numantinas no hubiesen querido cooperar á la labor de su heroica destrucción. Y antes y después de aquella fecha, la acción de la mujer ha sido y será tan poderosa, como lo saben muy bien cuantos tratan de ganarla á su partido para ponerla en la balanza que ha de decidir la victoria.

Sin duda, ello procede de que en toda lucha apasionada la mujer pone más pasión que el hombre, aportando, además de la exaltación de sus nervios, el contingente de un sentimiento que en ella palpita con fuerza superior á la de todo otro sentimiento humano: el amor maternal. Sólo la Religión regula dentro del corazón femenino este amor de la naturaleza. Ausente ó perdida la creencia en las cosas de la fe, este amor se desborda y su extravío la arrastra á los mayores extremos. El amor de madre, si está conformado con el amor divino, de que es imagen, hace heroínas santas, mártires... Sin el espíritu que es alma de todos los amores, el amor de madre hace fieras.

Se cuenta que en Madrid estos pasados días, pretendiendo un grupo asaltar un tranvía y no logrando que éste se detuviera, se destacó una mujer, la cual dejó en el suelo, atravesada en medio de la vía, el niño que llevaba en brazos. El ángel de la guarda ayudó al conductor para que pudiese detenerse á tiempo, y se salvó el inocente antes de ser víctima de un fanatismo horrendo... Y tal vez la madre, enloquecida, dijo en aquel día: «¡Luchamos por nuestros hijos!» Y acaso creyó encontrar por ese camino la felicidad del tierno ser, cuya vida arriesgó en temerario frenesí... Ya hace tiempo que nosotras (las que con el Catecismo, el bono ó el lote de ropas acercamos alguna vez á esos barrios extremos) lo hemos visto, con no poco dolor; hay allí una causa, un germen fatal que no es la pobreza ni es la ignorancia. En la forma de remedio para estos males hay una mano oculta que da algo mil veces peor: un dinero que no merece el nombre de limosna bendita, y una instrucción anticatólica, basada en una moral contraria á la moral verdadera, única, de la Iglesia romana. Cual sea el canal por donde llega el agua impura que esta vez ha salido de su escondido cauce, lo sabemos también. El por qué gana tantos prosélitos la doctrina falsa, lo explican aquellas célebres palabras: «La Religión católica es más segura: la protestante es más fácil...»

Si ellas quisieran! ¡Si cerrasen sus ojos á la mentirosa voz del mal espíritu para abrirlos á la que promete (y no engaña) dichas eternas á cambio de un resignado trabajo, nunca tan grande como el que la rebeldía da de sí por toda recompensa! Podrían hacer mucho, con sólo criar sus hijos en el respeto á las leyes humanas y divinas y en el amor á la Patria antigua, con su antigua Religión y sus antiguas creencias. No hicieron más las madres de otros tiempos, y con sólo ello, contribuyeron poderosamente á hacer á España muy grande, y de su historia una epopeya. Para despertar en el alma de la mujer del pueblo el noble sentimiento que se va apagando como un fuego que no se alimenta; no hay medio más directo que el acento que sale del alma de otra mujer. Y pues que de muchas es ya conocido el camino, algo abandonado ahora por razón del verano, vuelvan cuando éste termine, á recorrer con frecuencia aquella distancia que de ordinario suelen andar para ponerse en comunicación con las habitantes de los apartados barrios. Preciso es que aumente el número de misioneras y conveniente que se preparen á luchar éstas también por su parte como para toda campaña hay que aprovisionarse abundantemente.

Apontar dinero y dar mucho con generosidad. Fortalecerse y armarse de valor, que todo hará falta. Llevar por proyectiles, un inmenso caudal de obras de misericordia; tantas, que derriben la muralla del odio, y si no pueden lograrse que sea al fin vencedor el fraternal afecto cristiano, siempre será una gloria el haberlo intentado.

SOLEDAD RUIZ DE POMBO

DE BARCELONA

Aforo de trigos

BARCELONA 23.—Ha negado Giner de los Ríos todo fundamento y veracidad al rumor de su retirada de la política. —Mañana se celebrarán las fiestas de Sanz y Gracia, que fueron suspendidas por la pasada huelga. —El gobernador ha ordenado á los alcaldes de la provincia para que hagan el aforo de las cantidades existentes de trigo y evitar nuevas alzazas. En la carretera de San Sadurní fué detenido Francisco Morada, autor del robo de un melón, con alhajas, propiedad de D. Francisco Cabre, y valorado en 5.000 pesetas.

La Oficina Informativa de Enseñanza, Marqués de Cubas, 3, resuelve consultas: remite datos y proporciona toda clase de informes.

El abanico de Laura

¡Así! ¡Sondillamente despanpanante. ¡Un abanico de reina! Tan de reina, que había pertenecido nada menos que á la castañilla de bodas de la Reina Amelia de Francia.

El país, de vitela, pintado á lo Watteau, con todas las finuras y exquisitezas ¡el más afeinado rocódó, representando, entre árboles y fontanas, el juicio de París, y el varillaje, dividido en tres cartelas formadas por cayadas y tirros, guirnalda y zampofias, rabeles y cañasillas de flores, encerrando pastores de pañeros Pompadour y pastores de casaca Luis XV, tallados en el marfil y destacándose sobre fondo de nácar, con toda la señoril coquetería y pastoril donaire de los atolondrados cortesanos del Rey-Sol, en la época en que fué moda reproducir la Arcadia en los aristocráticos bosques del Trianon y encantados jardines de Versailles.

No he visto nunca en el mundo abanico más lindo ni mejor conservado. En fin, ¡hasta con los dobles de la vitela sin rozar, ni haberse amortiguado ni ennegrecido, respectivamente, el dorado y el plateado de los incrustados de los pedrones y varillas! Su dueña, descendiente de una gran familia andaluza, que había pertenecido á la alta servidumbre de la Reina Amelia, y de ahí la posesión de la histórica joya, estaba con su abanico como Mateo con la guitarra; sin ni siquiera quererlo exhibir en la vitrina, atestada de preciosidades artísticas del salón de honor, por temor de que se le deteriorase con la luz y el polvo y perdiese el hechizo de lo nuevo é impecable, preferible en cierta clase de antiguallas á lo viejo y patinado. ¡Ahí era nada, un abanico auténticamente histórico, desde el clavillo hasta el ribete del país, y luego á flor de cuñal!... ¡Presentárase otro igual en día en que viniesen los Reyes á Sevilla y lo luciera ella en una recepción de Palacio!... ¡Boca abajo todo el mundo!

—El señor marqués de Mil-Flores. —Que pase.

III

Aquí el saludo efusivo del marqués al matrimonio, que lo recibe en la saleta verde, donde el marido lee los periódicos y ella hace labor; saludo á que los visitados corresponden con cariñosa afabilidad. Un largo rato de charla, sobre asuntos de actualidad palpitante, y el marqués, aprovechando un calderón de silencio, para arrancarse á decir: —¡Pues bueno; el objeto principal de mi visita, además del gusto de veros y saludaros, es... (fatiga me causa decirlo, pues... la verdad: me parece un abuso de confianza...) —Ni tú abuses nunca, ni en esta casa, menos. —¿Muchas gracias! —Conque tú lo que quieras y no seas niño. ¡Tuviera que ver!

—Pues es el caso que Flora va á ser madre, como sabéis... Y... (Yo, la verdad, no me atrevo.) ¡Y cuidado que venía dispuesto al sablazo!... Pero me voy por donde he venido, y aquí no ha pasado nada. —¿De ningún modo! —¿De ningún modo! ¡Ni que lo pien- ses!

Desembucha lo que tengas que decir, que como esté á nuestro alcance puedes contar desde ahora con lo que sea. ¡Tuviera que ver, hombre! —Pues... ¡Allá va!... Que á Flora se le ha antojado un abanico que tiene Laura, procedente, según me ha dicho, de la Reina Amelia, porque yo no lo conozco ni sé cómo es, y aquí me tienen ustedes, liándome la manta á la cabeza y viniendo por él, si ustedes me lo... ceden. Y como mientras más amigos más claridad, yo no quiero galerías ni gorrerías de ningún género. Ese abanico, como todas las cosas, tendrá su precio de mercado, y... —Mira, Miguel, que nos ofendes... Acá no somos chararleros.

—¿Ves tú? Por eso yo no quería ni abordar la cuestión. Pero dime tú á mí con que derecho se le pide á nadie una joya de valor, y por su bella cara... Tomado por donde quieras. Pero de otra manera no lo acepto. —¡Vaya si te lo llevas, y tres más— empezó á decir Laura, con estupefacción de su marido—; pero con una condición inapelable: que ni se vende (nota bien lo que te digo) ni se canea. No vayas á venirnos con un regalo en correspondencia que os resulte una compra en espe- dies: ¿estás? El abanico sale de aquí como un amuleto, para un supersticioso; como una reliquia, para un creyente; como una medicina, en fin, que ha menester una amiga de la infancia. Y por una cosa así, como comprenderás, no es del todo recibir dinero, ni cosa que lo valga. De modo que, si prometes, pero así, bajo palabra de caballero, no responderé á nuestro desprendimiento, llamémosle así, mas que con ansiedad y con cariño, ahora mismo voy por él. ¡De otra manera, primero lo hago trizas!

—Repito que es abusar aceptar un regalo de esa monta... Pero, pues os cerráis tan á la banda, y por otro lado, Flora está en el estado en que se encuentra, y antojada tan tenaz é irreductiblemente, venga para acá el abanico y perdonad el robo en poblado de que os hecho víctimas. ¡Las cosas que hace uno por las mujeres!...

Y se alzó Laura de la marquesita de damasco verde-musgo, en que hacía labor. Saló de la saleta y volvió á los pocos minutos trayendo en un estuche de tafete blanco, con una A coronada, grabada en oro, el abanico más lindo que han zarrado reinas en este mundo.

—Dices que no lo conoces—dijo el marqués—, pues miralo. Y se lo puso, abiertamente, entre las manos. —¡Estupendo! ¡Estupendo! ¡Definitivo!—exclamó el marqués... Pero insistió en que es necesario que me aceptes... —¡No sigas por ahí, porque lo rompo ahora mismo, y vamos á tener un baredero del marquesado de Mil-Flores.

con un abanico Luis-XV, estampado en la cara! ¡Palabra de caballero!

—Pues te empeñas, ¡palabra de caballero!

IV

(Mondongo de Laura al ver salir al marqués.) —¡Tunante! ¡Retunante! ¡Está enloquecido por el desde la noche del día, en que nos vestimos de largo y me lo regaló mi tío Jorge para el baile de presentación que dió mi abuela! ¡Le da tiernos que le ha tirado desde entonces acá!... ¡Lo del anjoto de ahora? ¡Mentira, enredo y embrollo! ¡Pues para anegaza para sacármelo!

—¡Nursel! ¡Dígale el ama, que traiga al condado, para que lo conozcan estos señores.

—«¿Chica, tú estás muy bien.» —«¿Y, qué, cosa, más hermosa!...» —«Venga usted para acá, señor conde!» —«¡Mira! ¡Mira, Alvaro, qué rubio y qué blanco y qué bonito! ¡Y que pesa, hija mía!... Tendrá los ojitos azules, ¿no es verdad?»

—«Negros como el azabache!» —«Pues mira que va á ser contraste!» —«unos ojos tan negros y un cabello tan rubio... ¡Dios te lo conserve, hija!» —«Refíratele usted, ama, no se despierta.»

—«¿Constan bien, ¿no es verdad?» —«Que parece que no me ha pasado nada. ¡Si quieres que te diga que me encuentro mejor que nunca!... Duermo como un lirón, y si es ganas de comer, ¡como los pobres!» Con decirte que como más que el ama... —«Pues, hija, me alegro tanto. Y pues has salido tan regañebien de tu cuidado, y el niño te ha resultado todo un serafín... ¡porque mira que es mono, mujer! Quiero que me devuelvas el abanico...»

La marquesa, en el espasmo del pánico: —«¿Pues si me dijo Miguel que...!» —«Si; que salía de mi casa como una medicina, como un amuleto ó como una reliquia, para una necesidad. Pasada la necesidad, yo tengo mucho gusto en conservarlo. Y nada. Con confianza, para algo somos amigas: otra vez que se te ofrezca, manda por él.»

JUAN F. MUÑOZ PABON Sevilla, Agosto de 1917.

DE TURQUIA

Los turcos ocupan tres posiciones rusas

KOENIGSWUSTERHAUSEN 23 (11 noche).—Constantinopla.—Un regimiento de Caballería inglesa, que avanzaba, fué rechazado cerca de Delta-bas por el fuego de nuestra artillería. En el frente del Cáucaso ocuparon nuestras tropas en un frente de dos kilómetros tres posiciones rusas correlativas.

EN EL FERROL

Náufragos

SERVICIO TELEGRAFICO EL FERROL 23.—Han llegado los naufragos del vapor «Kongale», acompañados del concul. Refieren que, refugiados en pequeñas embarcaciones, estuvieron varios días en el mar, sufriendo las torturas del hambre. Vienen en un estado lastimoso.

DEPORTES

Carreras de caballos

SERVICIO TELEGRAFICO SAN SEBASTIAN 23.—Se han celebrado, con regular animación las carreras de caballos en el Hipódromo de Lasarte. Primera carrera: Premio, 1.300 pesetas, entre caballos de dos años; distancia, 1.200 metros. Corrieron seis caballos, ganando «Fontenay», del conde de la Cámara; ¡Jaeta, Ringstand, y «Clara», del duque de Tolosa, y «Janatic», del marqués de Casa Riera.

DE CADIZ

Las subsistencias

SERVICIO TELEGRAFICO CADIZ 23.—Se ha ordenado á los tahaljeros que restablezcan el precio de las carnes, por no estar justificada la considerable elevación que ha sufrido. La medida ha sido muy acogida por la opinión pública. También realiza el gobernador gestiones encaminadas á conocer las existencias de trigo en la provincia, con el objeto de evitar el acaparamiento y llegar, si fuese preciso, de acuerdo con la Junta de subsistencias, á la incautación de dicho cereal.

EN LA PUERTA DEL SOL

Mujer atropellada

En tan céntrico sitio, donde más cuidado debieran llevar los conductores de toda clase de vehículos, ocupó ayer un atropello. Al cruzar la Puerta del Sol Angeles Pérez Sánchez, de cincuenta y dos años fué derrinada por la bicicleta que montaba Leopoldo Ramos Ruiz, sufriendo diversas lesiones en la espalda y en la cabeza. Asistida en la Casa de Socorro de Centro, pudo ser conducida á su domicilio, Redondilla, 7, tercero.

Kiosco de «El Debate»

Revistas y periódicos catalanes.—Calle de Albalá, frente á las Galatravas.

DESPUÉS DEL MOVIMIENTO

EN PROVINCIAS

Han sido licenciados los reclutas del catorce

Relación de los muertos y heridos en Barcelona durante los sucesos

El ministro de la Guerra ha expresado de Real orden su gratitud al Ejército.—Hallazgo de armas en los Cuatro Caminos?

Tropas licenciadas. Cumpliendo el acuerdo del último Consejo de ministros, ayer abandonaron los cuarteles, regresando a sus casas, los soldados y clases de tropa que se hallaban disfrutando de licencias cuatrimestrales y fueron llamados a filas, como es sabido, con motivo de la huelga.

Halleazgo de armas? Decíase ayer insistentemente que al practicar un registro en los Cuatro Caminos se hallaron varias armas de fuego y blancas escondidas en un carro que contenía cargamento de melones.

En los Cuatro Caminos. Ayer hubo alguna alarma en los Cuatro Caminos al ver que por aquella barriada se reforzaban los servicios de vigilancia.

Mensaje de adhesión al Gobierno. La juventud intelectual de Bailén ha elevado un mensaje de adhesión al presidente del Consejo por la actitud digna y severa del Gobierno con que ha sabido reprimir el movimiento revolucionario.

El conde del Serrallo, en el Ayuntamiento. Ayer mañana, el capitán general de Madrid, conde del Serrallo, estuvo en el Ayuntamiento visitando al Sr. Prado y Palacio.

El alcalde de la visita fue darle las gracias por la comunicación que le dirigió el Ayuntamiento felicitando a los soldados por sus patrióticos servicios.

Reparto de una gratificación entre los guardias municipales. En el Parque de Madrid se verificó ayer, por la mañana, el acto de repartir entre los guardias municipales, por los trabajos extraordinarios que han realizado con motivo de los pasados sucesos, 18.000 pesetas, gratificación acordada por el Ayuntamiento como recompensa a dichos servicios extraordinarios.

El Sr. Prado y Palacio pronunció un breve discurso, ensalzando el cumplimiento del deber y los méritos contrados por los individuos de la Guardia municipal.

Puso de manifiesto la necesidad de que se cumplan las Ordenanzas municipales, para lo cual ejerció el celo de los guardias urbanos, y luego dió cuenta de haber derogado el Reglamento que se dictó por el duque de Almodóvar del Valle, quedando, por consiguiente, en vigor el que el Sr. Prado y Palacio dictó en su paso anterior por la Alcaldía.

Anunció que mensualmente se concederán dos premios de 250 pesetas a los guardias municipales de primera y de segunda clase que más se hayan distinguido en el cumplimiento de su deber.

Terminada la arenga, el alcalde procedió al reparto de la gratificación entre los guardias, de los cuales dejaron de percibir en el acto 89, por encontrarse prestando diferentes servicios.

Luego los guardias desfilaron ante el alcalde, que fué dando la mano a cada uno de ellos y felicitándolos individualmente.

Indemnizaciones. Se les va a conceder indemnización entera a las fuerzas que, con motivo de la huelga, hayan salido de su residencia, y media a los que, sin abandonar aquella, hubiesen prestado servicio en las calles.

Peticion de recompensa. Varios compañeros en la Prensa piden solicitar del Gobierno una recompensa para el redactor gráfico D. Domingo González del Río, herido durante los pasados sucesos, en la plaza de Santo Domingo, mientras se hallaba cumpliendo sus deberes informativos.

Gracias al Ejército. El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica la siguiente Real orden:

«Circular. —Excelentísimo señor: El Rey (n. d. g.) ha tenido a bien disponer que, en su nombre, se manifieste al Ejército su Real satisfacción por la conducta observada por los generales, jefes, oficiales, clases y tropas al intervenir en los lamentables sucesos provocados por agitadores profesionales que, olvidando o desconociendo el interés supremo de la Patria, han turbado el or-

den público, poniendo en riesgo la vida nacional. En cumplimiento de su deber, bien convencidos de los altos intereses que los estaban confiados, sin crueldad, pero con firme enérgica, han procedido todos al disponer y ejecutar las órdenes comunicadas, evitando así innecesaria efusión de sangre, pero manteniendo el prestigio de la fuerza armada e imponiendo con la obediencia a las órdenes dictadas el rápido restablecimiento de la tranquilidad y la normalidad en la vida de la nación.

Al tener el honor de dar a conocer a V. E. la gratitud de Su Majestad, siento la vivísima satisfacción de no haberme equivocado al responder de la lealtad y buena preparación del Ejército, que, con su disciplina y brillante comportamiento, ha afianzado la confianza que al país inspira y obtenido de todas las clases sociales, incluso del proletariado consciente y trabajador, un concepto que llena de orgullo y satisfacción al más viejo de los soldados, a quien Su Majestad ha honrado con la representación del Ejército.

De Real orden lo digo a V. E. para su conocimiento y demás efectos. Dios guarde a V. E. muchos años. Madrid, 22 de Agosto de 1917.—Primo de Rivera.»

Donativos recibidos por el ministro de la Gobernación el 23 de Agosto: D. T. A. C., para los de Vigilancia que más se distinguiesen, 100 pesetas; Dario Bugallal, 100; Sr. Pérez Mirete, 50; Sr. Santos Suárez, 1.000; condesa viuda de Ardales del Río, 100; conde de Ardales del Río, 100; D. Teodoro Seboll, 500; una señora, 2.500, para la Guardia civil; 3.500, para el Ejército; 7.500, para Vigilancia y Seguridad, y 500, para los tranviarios. Total recaudado hasta el día, 62.925 pesetas.

El general Marina ha teleografiado al Gobierno, dándole cuenta de los donativos que ha recibido para premiar a las fuerzas del Ejército y auxiliares, que se distinguieron en el mantenimiento del orden.

Son los siguientes: Liceo, 4.000 pesetas; Sociedad Hullera, 5.000; Banco Alemán, 1.000; Crédito Mercantil, 5.000; Sociedad de Riegos del Ebro, 5.000; Centro de Navieros aseguradores, 1.000; Sociedad Catalana, 500; Círculo Artístico, 1.000; Monte de Piedad, 5.000; señor obispo, 2.000; Colegio de agentes, 1.000; Sociedad Colombiñola, 2.000; Hermandad de carreteros de San Antonio y San Beltrán, 250, y varios donativos particulares, hasta sumar un total de 82.850 pesetas, que han sido ingresadas en cuenta corriente.

También en la cuenta de la Presidencia se han recibido las siguientes cantidades con el mismo objeto: Compañía de los ferrocarriles del Norte, 5.000 pesetas; Compañía de D. Agustín Terner, 200, y D. Tomás Allende, 2.000.

Las víctimas de los últimos sucesos en Barcelona. «La Vanguardia», de Barcelona, inserta una lista de las víctimas habidas en aquella capital por causa de los anárquicos sucesos, que allí tuvieron y alcanzaron seria gravedad. De interés general es su conocimiento, y a continuación la transcribimos íntegra:

«Muertos a consecuencia de la pasada revuelta, y cuyos cadáveres han sido conducidos a los cementerios de esta ciudad: Casimiro Lorenzo Prieto, de veinticinco años, guardia civil; Manuel Peyruza Zaón, de veintiséis, paisano; José Nicolás Monino, paisano; Evaristo Rodríguez, paisano; Ramón García, paisano; Pablo Bayo, paisano; Pedro Serrat Savall, de veintidós, artillero de plaza; Julio Martínez Noriega, de treinta y cuatro, paisano; José Homs Ballaré, de cuarenta y cinco, guardia de Seguridad; Pío Alcover Lladó, de veintiséis, zapador-minador; Ramón Vendrell Pesora, de cuarenta y dos, paisano; un hombre desconocido, paisano; Rafael Alberich Nogué, de veintinueve, paisano; Abraham Levi, paisano; Alberto Gálvez Muñoz, de veinticinco; José Martínez, de veinticuatro, paisano; Paula Añeto, paisano; Francisco Piqué, paisano; José Morales N., paisano; Antonio Martín Chiva, de cuarenta y siete, paisano; Evaristo Martínez Moreno, de treinta y cuatro, paisano; Diego Uria Mendizábal, de sesenta y seis, paisano; Julián Gracia Bernard, de cuarenta y dos, paisano; Jesús Arrán Perocho, de treinta y cinco, paisano; un ídem ídem, de unos cuarenta, paisano; Francisco Vilar Lloret, de veintisiete, paisano; José Jilvez Cámara, de ocho, paisano; Ramón Alós Sancho, paisano; un hombre desconocido, de unos veintiséis, paisano; D. Justo Fernández de Pablos, de treinta y tres, capitán del batallón cazadores de Barcelona.—Total, 31.

La lista de heridos en esta ciudad durante los últimos sucesos, auxiliados en diferentes Dispensarios y Casas de Socorro, es la siguiente: Carmen García, de treinta y dos años, portera de una fábrica de tejidos de la calle de Badal, alcanzada por un disparo de los cruzados entre huelguistas y operarios; Pedro Sanañuza, de treinta, herida grave en la

pierna derecha; Juan Pons, de veintitrés, pasajero en un tranvía de Gracia, asaltado en las ramblas, heridas de pronóstico reservado en la mano y brazo derechos; Juan Jordán, de veintuno, grave; Bernardo Vanaclocha Ortiz, de treinta y siete, herida pierna izquierda (es vecino de Hospital); Mateo Adriá Vallespir, seis heridas en el cuerpo; Eualia Ruhen Canallas, de cuarenta y cuatro; Felipa García González, de veintitrés; Luis Llisá Navarro, de veinte; Juan Román, de dieciocho, grave, herido en la plaza Real; Francisco y José Rufull Prat, de veintidós y veintinueve, leves; Lucía Tudury Troy, de cuarenta y tres, leve; Francisco Molira, de veintuno, grave; Joaquín Molina, de quince, reservado; Diego Uñe, de dos, gravísimo; Matías Aparicio Comella, de dos, grave; Pedro Sagúés Rosés, de sesenta y siete, grave; Julián Martínez Carreras, de cuarenta y ocho, grave; José Riera Nadal, de diecisiete, reservado; Antonio Bofill Planella, de cuarenta y seis, grave; Lucas Martínez, de treinta y cuatro, reservado; Antonio Martínez, de cuarenta y tres, grave; José Salvador Merino, de dieciocho, grave; Esteban Prats Astrar, de cincuenta y seis, brigada del Cuerpo de Bomberos, herida de pronóstico reservado, sufrida hallándose en la puerta del cuartelillo central del Parque; Jaime Martí Font, de treinta y tres, reservado; José Viciana, de cincuenta y seis, grave; Jacinto Calvo, de dieciséis, reservado.

Juan Borrás Cusó, de treinta y cinco, reservado; Celestino Batlle, empleado en el cementerio Antiguo; Pascual Fabrè, de cuarenta, reservado; Josefa Sallabrés Tallerols, de cincuenta y cuatro, reservado; José Urbano Romero, de cuarenta, grave; Eugenio Ortega Ragin, de dieciocho, grave; Francisco Lafuente González, de cuarenta y uno, grave; Francisco Nollés, de ochenta, grave; Víctor Peruchó, de sesenta, grave; José Otensa, de sesenta y uno, reservado; Clementina Adelantado, de veintisiete, reservado; Eduardo Ferrer, soldado, leve; Blas Sagara, tranviario, reservado; Amadeo Riús, de veinte, grave; Paula Añeto, de treinta y uno, grave; Manuel Querol, de cuarenta y dos, grave; Luis Aguilera Allada, de dieciocho, reservado; Manuel Aracil López, de dieciocho, grave; Francisco Prades Carrascosa, de treinta y ocho, reservado; Julia Afulill Lizana, de veintuno, reservado; Alberto Gálvez Muñoz, de veintuno, grave.

No es completa la anterior lista, porque además de los nombres de algunos heridos curados en establecimientos benéficos, nombres que no nos ha sido posible averiguar, faltan los que se curaron en diferentes ambulancias y farmacias.»

Tres obreros sepultados. (Telegrama oficial.) HUELVA 23.—El jefe de la Guardia civil del puesto de Sotiel, término de Valverde, participa que a las trece de hoy ocurrió un desprendimiento de tierra en la mina de dicho nombre, sepultando a tres obreros.

Se verifican trabajos de salvamento. Alarma en un teatro. MURCIA 23.—Comunican de Aguilas que anoche, en el teatro salón Ideal, se produjo gran alarma, a consecuencia de haberse apagado momentáneamente la luz.

Los espectadores se precipitaron a la salida, resultando muerta una mujer, otra gravemente herida y cinco personas más con heridas leves.

Firma del Rey. Guerra. Destinando a los coronales de Caballería D. Manuel Jofre de Villegas y Castilla, para el mando del décimo depósito de reserva (Zaragoza); don Miguel Funell y Mauro, para el del regimiento de Lanceros de Farnesio número 5; D. Francisco Muñoz de Santiago, para el del regimiento de Cazadores de Galicia, 25, y D. Lorenzo Alonso Palomino, para el del noveno depósito de reserva (Reus).

Idem a los coronales de Artillería D. Manuel Cerón y Cuervo, para el mando de la Maestranza y Parque de Madrid, y D. Santiago Valderrama y Martínez, para el de la Comandancia de Cádiz, y al teniente coronel de dicha Arma D. José Martínez Montaner, para el del tercer depósito de reserva (Sevilla).

Hombre herido. Por cuestiones de poca monta comenzaron a discutir, en la plaza de la Cebada, Andrés López Benito, de dieciocho años, y Manuel Sans, de veintiséis.

Agritose la cuestión, y de los dichos pasaron a los hechos, resultando Mamel con unas heridas, de las que fué asistido en la Casa de Socorro del distrito de la Latina.

El agresor fué detenido.

Los metalúrgicos abren las fábricas

EN SALAMANCA. SALAMANCA 23.—En la Cámara de Comercio se ha celebrado una reunión de las fuerzas vivas de esta capital con objeto de tomar acuerdos para organizar un acto en honor del Ejército por su actuación durante los pasados sucesos.

Se nombró una ponencia con objeto de que formule el oportuno programa, y se acordó hacer extensivo el homenaje a la Guardia civil y a los individuos de los Cuerpos de Vigilancia y Seguridad, que contribuyeron al mantenimiento del orden.

Se comentó en la sesión del Ayuntamiento el hecho de que los obreros municipales secundasen la huelga, incluso los de la tahona municipal, y en vista de ello se acordó que dicha tahona fuese reguladora en lo sucesivo.

Bajo la presidencia de las autoridades se reunieron en el Gobierno-civil los fabricantes de harinas, los que ofrecieron todo género de facilidades para que resulte el pan más barato.

Se ha presentado a la autoridad militar el obrero Domingo Barba.

EN BILBAO. BILBAO 23.—La normalidad continúa, llegando muchos forasteros para asistir a las fiestas, y la población está animadísima.

Los patronos metalúrgicos se reunieron hoy en Asamblea en el Centro Industrial, adoptando los acuerdos siguientes: «A partir del día de mañana se abrirán las fábricas y talleres, admitiendo a los obreros con arreglo a sus necesidades.»

La Asamblea recomienda a todos sus asociados que procedan a una mejora de los jornales, teniendo en cuenta en cada caso los aumentos hechos anteriormente por algunas entidades.»

EN ZARAGOZA. ZARAGOZA 23.—En todas las dependencias de la estación del Norte hay tranquilidad absoluta, entrando todos los obreros y verificándose todos los servicios con regularidad. Han circulado más trenes que los días anteriores.

La Compañía se ha negado a readmitir a los obreros despedidos y que más se significaron en los pasados sucesos.

Una Comisión de obreros visitó al capitán general para solicitar permiso para celebrar una reunión, en la que se tratará del fin de la huelga, accediendo a ello el general Alsina, limitando a 25 el número de concurrentes. Dicho acto se celebrará mañana.

La autoridad militar ha decretado varias excarcelaciones, entre ellas la del diputado provincial Sr. Lázaro Sebastián y los concejales López Alaman y Montón.

EN BARCELONA. BARCELONA 23.—Varios amigos pasaron al crucero «Reina Regente» con objeto de visitar a Marcelino Domingo.

La Cámara de la Propiedad urbana ha entregado al gobernador civil un premio de 2.000 pesetas para la persona que más haya cooperado en el restablecimiento del orden.

La huelga en la estación del Norte continúa paralizada.

Hoy no entraron los obreros en los talleres.

La tranquilidad es completa.

EN OVIEDO. OVIEDO 23.—Esta madrugada ha comenzado el movimiento concentrado de las tropas en las cuencas mineras de Mieres y Langreo con objeto de restablecer definitivamente la normalidad.

Las tropas estuvieron en Salinas, donde fueron obsequiadas por la colonia veraniega, organizándose en el Club Náutico una fiesta en honor de los oficiales.

Cohetes trágicos. Con este título dice «El Pueblo», de Bilbao:

«Se habla mucho en Portugalete sobre quienes serían las personas que se entretenían, del lunes al sábado de la semana anterior, en lanzar, a altas horas de la noche, numerosos cohetes, que daba la casualidad de que fuesen coreados en seguida con tiros de fusil, como si hubieran sido la señal para que se disparasen.»

Estas investigaciones revisten interés por lo que pudieran contribuir al descubrimiento de los directores del movimiento antinacional, que se han escondido, o se lavan las manos como Pilatos, después de haber comprometido a incautos obreros en sus criminales algaradas y perturbado la normalidad del vecino pueblo de Portugalete, de ordinario tan alegre.»

SUCESOS. Intoxicación. Confundiéndolo con vino blanco había una regular cantidad de lejía Matías Navarro Sánchez, de cuarenta y seis años, domiciliado en la calle de López de Hoyos, número 3. Sufrió una intoxicación de pronóstico reservado.

Un atropello. Por el carro que guiaba Moisés González, fué atropellado en la calle de Fuenarral Vicente García Pérez, de doce años, sufriendo varias lesiones.

NOTICIAS. GRAN BALNEARIO DE URBERUAGA DE UBILLA. MARQUINA (VIZCAYA). Aguas azoadas, indicadísimas en las enfermedades del aparato respiratorio. Establecimiento montado con todos los adelantos modernos. Pida tarifa de precios al Administrador. Servicio de automóviles desde la estación de Deva.

Notas políticas

EN GOBERNACION. Por la tarde.

El ministro de la Gobernación manifestó ayer tarde que el Sr. Dato, después de almorzar en Reinos, había salido con dirección a Madrid.

Interrogado sobre si hoy se celebraría Consejo de ministros, el Sr. Sánchez Guerra contestó que nada sabía.

Por último facilitó el ministro un telegrama dando cuenta de que en un cinematógrafo de Aguilas (Murcia), a consecuencia de una falsa alarma producida porque se fundió un cable de la luz eléctrica, los espectadores se precipitaron hacia las puertas, atropellándose y ocasionando la muerte a una mujer, heridas graves a otra y lesionando, de más o menos consideración, a cinco personas más.

OTRAS NOTICIAS. Regreso del presidente. Hoy, en el tren de las ocho y veinte de la mañana, regresó a Madrid el presidente del Consejo.

Renuncia de un acta. Según dice «El Liberal», de Bilbao, el diputado a Cortes por aquella circunscripción D. Horacio Echevarrieta se ha dirigido al directorio del partido republicano de Vizcaya anunciándole su propósito de renunciar al acta.

El presidente, a Madrid. SANTANDER 24.—Ha marchado a Madrid el presidente del Consejo de ministros. Acompañándole los señores Bergamín y Ruano.

El Sr. Dato fué cariñosamente despedido por gran número de personas de todas las clases sociales. También acudió a saludarlo una Comisión del Centro Católico Montañés, presidida por el diputado a Cortes D. Marcial Solana.

En otros automóviles siguieron al presidente, hasta Reinos, Comisiones de las Corporaciones provincial y municipal y muchos amigos políticos.

En Caldas fué obsequiado el Sr. Dato con un «lunch». En Reinos, después de cenar, tomó el tren que lo conduce a la corte.

FIRMA DE GUERRA. Nombrando segundo jefe del Gobierno militar de Gran Canaria al general de brigada D. Fernando Aranzaz e Izaguirre, que se halla de cuartel.

Confirmando el mando del séptimo montado de Artillería al coronel de dicha Arma D. Tomás Esponera y Ortiz de Urbina.

Nombrando interventor militar de la Comandancia general de Larache al comisario de Guerra de primera clase D. Mariano Arce Maroto.

El día de hoy. Llegada del presidente del Consejo. En el tren que tiene señalado su arribo a las ocho y veinticinco de la mañana, y que llegó con cerca de una hora de retraso, regresó a Madrid el jefe del Gobierno.

A recibirlo acudieron a la estación todos los ministros, los subsecretarios y directores que se encuentran en Madrid y algunos amigos.

En el mismo tren llegaron los señores Bergamín, Ruano y Canals.

De la estación marchó el Sr. Dato a su domicilio, trasladándose a las once a su despacho de la Presidencia.

La salud del Rey. A la hora acostumbrada recibió a los periodistas el presidente del Consejo.

Se mostró muy satisfecho de su viaje y de las atenciones de que ha sido objeto.

Manifiesto que S. M. está muy mejorado de las molestias que siente en la rodilla, y que aunque no guarda la quietud que los médicos le han recomendado, se espera que en tres o cuatro días esté totalmente bien y pueda venir a Madrid a presidir un Consejo de ministros.

Las Reinas y los indultos. Dijo también el Sr. Dato que Su Majestad la Reina Doña Victoria se había interesado mucho por la concesión del indulto de uno de los detenidos en Sabadell, con ocasión de los últimos sucesos.

El ministro de la Guerra, a quien el presidente ha trasladado el deseo de Su Majestad, no tiene aún noticias del caso de que se trata, que debe estar sometido aún a conocimiento del Consejo Supremo.

S. M. la Reina Doña Cristina ha escrito al Sr. Dato desde San Sebastián, interesándose por la concesión de otros indultos.

Consejo de ministros. El próximo lunes, a las once de la mañana, se reunirá en la Presidencia el Consejo de ministros.

Nuevo gobernador militar. Ha sido nombrado gobernador militar de Oviedo, en comisión, el general de división D. Domingo Arráiz de Condearena.

Tranquilidad. Terminó el presidente asegurando que en todas partes reina tranquilidad.

Visita de ministros. Los ministros de la Guerra y Gobernación estuvieron en la Presidencia a dar cuenta al Sr. Dato de los telegramas recibidos en estos dos días.

El diputado Sr. Domingo. Un periodista preguntó al Sr. Dato si por algunos diputados republicanos se había hecho alguna gestión en pro del Sr. Domingo.

El presidente contestó que por la Presidencia del Consejo se le había trasladado la petición formulada por varios diputados republicanos de que

se respeten las garantías de los diputados para ser juzgados por Tribunales competentes.

El jefe del Gobierno, a esa petición ha contestado, repitiendo que la detención se hizo en virtud de facultades evidentes, y dando seguridades de que las leyes serán fielmente cumplidas.

DE FOMENTO. Reunión de navieros. De nuevo se reunieron anoche en el ministerio de Fomento, presididos por el vizconde de Eza, los representantes de las Compañías de navegación y navieros libres de España.

Entre otros, asistieron los señores barón de Sustrétegui, Loriga, Domínguez, Larrañaga, Sagarduy, Lezcano, Fabre y Goyena. También concurrió al acto el director de Comercio.

La reunión terminó a las nueve de la noche, y de lo sucedido en la misma el ministro de Fomento facilitó la referencia.

Como asistían por primera vez los representantes de la Compañía Transatlántica, los de los navieros del Mediterráneo y el barón de Sustrétegui, el vizconde reiteró los deseos del Gobierno, expuestos en la reunión de anteaer, y de los cuales dimos ayer cuenta.

Dijo el ministro que en estos nuevos asistentes había encontrado las mismas facilidades que en los demás para llevar a cabo la obra patriótica cuya realización se persigue.

Fueron examinadas todas las atenciones a que hay que acudir de momento, y se acordó formar inmediatamente una circunstancia estadística del número de buques, clase y tonELAJE de los mismos, así como de su situación actual en ruta. Con todos estos datos se establecerá un «control», el cual fijará la proporción en que habrá de contribuir cada Empresa.

Los navieros prometieron al ministro que el próximo lunes habrán reunido dichos datos, que pondrán a su disposición.

Algunos representantes han marchado a sus respectivos puertos, y los que se quedan en Madrid han pedido urgentemente los detalles pertinentes para redactar la referida estadística. Con ésta a la vista se hará una equitativa distribución del tonelaje; atendiéndose a las más apremiantes necesidades de consumo o de exportación de frutos.

La característica de todos estos servicios será la rapidez de los mismos, con objeto de poder organizar en corto plazo el mayor número de expediciones.

«El Gobierno» dijo el ministro—no ha de pecar de imprevisto.

Después se habló de la conveniencia de establecer entre los navieros una Mutualidad, a fin de que todos ellos sean copartícipes de cualquier riesgo. Esta idea, iniciada por el vizconde de Eza, tuvo una excelente acogida por todos los reunidos, entendiéndose que también para la contribución en los siniestros habrá de presidir el principio de proporcionalidad del tonelaje.

En esta reunión quedaron ultimados los extremos de este proyecto de seguro.

El ministro hizo en principio determinados ofrecimientos de protección, que dependen de ciertas gestiones que aquél realice.

LA «GACETA» Sumario del día 24.

Guerra.—Real decreto nombrando segundo jefe del Gobierno militar de Gran Canaria al general de brigada D. Fernando Aranzaz e Izaguirre.

Real orden disponiendo se devuelvan a Alfonso Corcuera Rojo 250 pesetas de las 500 que ingresó para reducir el tiempo de servicio en filas de su hijo Ricardo Corcuera Martínez.

Hacienda.—Real orden habilitando la playa de la ensenada de Bolonia, sita en el distrito marítimo de Tarifa, para el embarque y desembarque, en régimen de cabotaje, de las mercancías que se mencionan.

Instrucción pública y Bellas Artes.—Real orden nombrando el Tribunal para las oposiciones a la cátedra de Economía política y Elementos de Hacienda pública, vacante en la Universidad de Granada.

Otra disponiendo se anuncie a concurso de traslado la provisión de la plaza de profesor especial de Taquigrafía, Mecanografía y Ejercicios de Gramática castellana vacante en la Escuela Profesional de Comercio de Málaga.

Fomento.—Real orden declarando absolutamente incompatible para los ingenieros de Caminos, Canales y Puertos, con la situación del servicio activo del Estado, no sólo ser concesionarios o contratistas de obras públicas o tener participación en negocios de esta especie, sino también intervenir en cualquier gestión que a ello conduzca, y no pudiendo en ningún caso figurar, ni directa ni indirectamente, como peticionarios.

Otra disponiendo que por todos los Negociados y servicios dependientes de la Dirección general de Obras públicas, se revisen los expedientes en tramitación, para proponer, siempre que proceda, la aplicación del artículo primero del Real decreto de 15 de Febrero de 1913.

Otra disponiendo que sobre el tema número 7 del cuestionario aprobado por Real orden de 8 del actual, se presente a la Conferencia de Seguros sociales una ponencia, encargada de la redacción de la misma a D. Francisco Moragas y Barret, director general de la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros de Barcelona, y consejero honorario del Instituto Nacional de Previsión.

Kiosco de «El Debate» Revistas y periódicos católicos.—Ca lle de Alcalá, frente a las Galatravas.

POR TIERRAS VASCAS

El Banco de Vizcaya

Fundada esta institución de crédito el año 1901—cuando los negocios bilbaínos aleteaban sin poder reanudar su vuelo por los excesos de una desenfrenada especulación que produjo una recia crisis, vencida pronto por el buen sentido, la laboriosidad y el espíritu mercantil de la plaza—, contribuyó ella no poco a restablecer el equilibrio comercial y el orden en la marcha ulterior de las actividades y empresas económicas de Bilbao, desarrollando una actuación bancaria prudente y previsora, a la par que animosa y difusiva.

Estas notas, que caracterizaron desde la iniciación de sus operaciones al Banco de Vizcaya, han sido las que han seguido prevaleciendo en el curso de los años que lleva de vida este importante Establecimiento bancario.

Y ellas son las que se ajustan estrictamente a las pautas del arte de la Banca, arte hoy informado por una ciencia, la ciencia bancaria, como rama de la economía comercial, así como ésta lo es de la economía política.

Los Bancos son, esencialmente, custodios y administradores de dinero ajeno. Reciben en depósito el dinero de sus clientes y lo invierten en dichas operaciones, entre las que domina la concesión de créditos a los que lo solicitan con las oportunas y suficientes garantías. Del desempeño acertado de estas

funciones activas de crédito depende absolutamente la prosperidad del Banco, y, lo que es más trascendental todavía, si bien relativamente, pero, en parte, principal, las de la localidad y la comarca en que él tiene su radio de acción. Un Banco es siempre un factor importante de la vida económica del país, y su actuación, caracterizada por las notas que hemos predefinido, comporta elementos de progreso comercial para la colectividad territorial de su jurisdicción.

El público, con certero instinto, sabe pronto apreciar la honorabilidad y com-

petencia de la Administración de un Banco, y lo demuestra con los grados de confianza que le dispensa depositando unas veces dinero y valores y demandando otras préstamos y asistencia financiera de distintas formas con la exposición de sus necesidades, de sus propósitos, de sus planes, de sus recursos, de sus garantías. Y los grados de esta confianza se revelan en cifras monetarias, cuya significación es indubitable.

El capital propio del Banco autorizado por los Estatutos es de 15 millones de pesetas. Los cuatro millones escasos que se aportaron el primer año se han ido elevando sucesivamente, y en reciente Asamblea general de accionistas se ha acordado completar la cantidad total autorizada emitiendo los seis millones y medio que faltaban para la integración del capital social.

En el balance cerrado el 31 de Diciembre de 1917, y que se refería al primer ejercicio del Banco, los depósitos de dinero en cuenta corriente e imposiciones pagaderas a la vista y a plazo se cifraban en 12 millones de pesetas. Hoy alcanzan la suma de 36 millones.

La progresión alcanza aún mayor relieve en las imposiciones de la Caja de Ahorros. Desde la iniciación de sus operaciones creó el Banco de Vizcaya esta sección especial estableciendo Agencias en los principales pueblos de la provincia y en algunos de las comarcas limítrofes, en condiciones propias de fomentar el pequeño ahorro mediante el abono de un buen interés y la facultad de hacer las operaciones de imposiciones y reintegrar en las mismas localidades de las Agencias, con lo cual, y en virtud de la seguridad, cada día mayor, y



eleva, de 440 millones de pesetas el primer año social, a más de 2.000 millones en el último ejercicio.

Todos estos índices del movimiento ascensional revelan que la confianza de la clientela del Banco está justamente ganada por la honorabilidad y la paciencia de la Administración bancaria, la cual a cada sucesivo aporte de disponibilidades ha sabido darle empleos seguros y lucrativos que han difundido la acción progresiva del capital en la región y aun en otras comarcas de España por su participación en empresas de utilidad general.

De éste último es un testimonio elocuente la especial predilección que el Banco Vizcaíno demuestra por los negocios de aprovechamiento industrial de la energía hidráulica, de la «chulla blanca». Dondequiera, dentro de España, que han surgido iniciativas para explotar este nuevo e importante factor de riqueza, allí ha acudido solícita al ser requerida la Gerencia del Banco, dispuesta a financiar la Empresa, y a su concurso se debe, en gran parte, el florecimiento de la industria hidroeléctrica, cada día más pujante.

Y como nota especialmente simpática para EL DEBATE, hacemos constar que el Banco de Vizcaya ha prestado su apoyo financiero a la obra meritoria de los Sindicatos Católicos Agrícolas, llevada a cabo por los Jóvenes Propagandistas bajo la dirección del Reverendo Padre Goñi, S. J.

A riesgo de producir algún enojo a los interesados en su modestia, la veracidad de esta breve información nos obliga a señalar en la Gerencia del Banco, a cargo de D. Enrique Ocharan, la representación de las altas cualidades que resplandecen en la gestión administrativa de la institución, y en la cual coopera también el inteligente secretario de la misma, D. Guillermo Ibáñez, autor de unos estimables trabajos financieros estadísticos publicados recientemente con el título «Anuario Financiero de Bilbao».

A la satisfacción de la clientela por los servicios del Banco unese la de los accionistas, que vienen cobrando desde el primer ejercicio dividendos, cuya altura actual se colige por la cotización de los títulos—acciones que representan su participación en el capital social. Las

acciones de 250 pesetas, de valor originario, se han cotizado los últimos días a 1.000 pesetas. En la Asamblea celebrada el 23 de Julio último se acordó que se eleve a 500 pesetas el valor nominal de cada acción.

Nuestros deseos son que el Banco de Vizcaya siga desarrollando, como hasta aquí, una actividad creciente que redunde en beneficio de la institución con las naturales derivaciones que fomentan la prosperidad general:

ANTE LA RAZA

Vamos a tratar de una raza que, cual ninguna otra, supo acercarse hacia el ideal. Que creó hombres fuertes como el hierro de sus montañas. Que dio a la patria virtudes caballerescas y caracteres que fueron todo un poema. Que mantuvo suavidad en las costumbres, pureza en sus ideales y brío en sus convicciones. Que vivió la vida más serena y más apartada del mundo como si así quisiese fortalecer sus espíritus. Y que, por último, su lengua fue un canto peregrino, con el que acertó a decir los más grandes amores de su vida.

Fue raza que dio aventureros y tipos legendarios. Fue raza que amantó genios políticos y genios guerreros. Fue raza que nació para no extinguirse. ¿Cómo olvidar la grandeza de su gesto? ¿Cómo no recordar la majestuosidad de aquellos sus más gloriosos momentos? ¿Cómo dejar que se apague aquel fuego sacro creador de un Iñigo de Loyola, de un Urdaneta, de un Legazpi y de tantos otros hombres y mujeres de linaje insigne; de hazañan tan estupendas, que ellas por sí solas bastan para sempiterna gloria y esplendor de una raza?

Si miráis su civilización, comprenderéis al fin que muy pocos lo han superado en ese rasgo principal de su espíritu, que es la inquietud. Si os fijáis en el esplendor de todo ese nombre que se llama Vasconia, caeréis también en la cuenta de que su raza ha sido una de las de vida más intensa y, a la vez, patriarcal. Con tales y tal género de gestiones, que todavía perduran los vivos recuerdos de edades más gloriosas y florecientes para el espíritu. De aquellas edades en que la raza triunfadora saltó por encima de sus montañas; incorporó su vida a la vida universal de las grandes empresas y recabó como con energías invencibles el derecho de la prioridad.

Fue raza, en fin, que determinó el avasallamiento de emporios de incalculable riqueza como las Indias. Llena de fe, ambición y locuras aventureras, se desparrramó por el mundo, no para perder su ser propio ni su vida cardinal, sino para cimentarse con pétreos asientos de cosas y mundos nuevos.

Sus raíces fueron la savia del solar. Sus bajeles para surcar aquellos mares y llegar a otros mundos, cargados volvieron de inculcables y peregrinos tesoros. No fue nunca a labrar los mármoles latinos, pero sí a construir con ellos palacios estupendos de arquitectura colosal. En esa obra no acentuó horas místicas de contemplación a lo San Juan de la Cruz; pero, atavián-

dose con distinciones de sangre real; forjó su alma en la fuerza inquebrantable de la acción de un Iñigo de Loyola.

Todo su patrimonio es patrimonio de acentos apasionados, de incendios gloriosos de lumbre idealista, de piélagos de luz, de ríos de elocuencia, de sangre hirviente y de labios purísimos en el habla armónica de su lengua.

Parece que aun se ven resplandecientes las llamas de aquellos solitarios hogares, inundado de luz los contornos, valles y aldeas de aquel diminuto pueblo de heroísmos. Parece que aquella faz, en cierto modo adusta de su idiosincrasia, había de repeler el ideal, y, ¡sin embargo!, de las entrañas piadosas de su conciencia surgieron los civilizadores que en América empujaron la Cruz y el Evangelio antes de la espada. En Terranova, los marinos más atrevidos del orbe. En Italia, en Flandes y en Granada, los luchadores de intensísima lealtad. En la Iglesia, el pensamiento teológico.

Con Colón, sus asesores. Con Trafalgar y Cartagena, sus héroes. Con las edades modernas, políticos de la talla de un Lerchundi, oradores de la mentalidad de un Manterola y militares del prestigio del caudillo Zumalacarrégu.

Y a medida que han transcurrido los siglos, el genio vasco se ha hecho admirar en el mundo por sus temperamentos, sus espíritus y la enérgica complejidad de la raza. Pues mientras un Vitoria hace brillar el esplendor de su inteligencia en lides tan elevadas como las mismas cumbres de la ciencia teológica, Iñigo de Loyola, como infundiendo aliento a los corazones vascos, rompe las montañas euskaldunas, y con hilos de sangre, formados por el martirio y la persecución, levanta un monumento a la Iglesia por el oro de su doctrina y la fuerza santísima, imperceptible, aunque colosal, de su misma fe, cual aguja idealizada de las catedrales cristianas.

Por eso cada vez que yo miento a la raza, y que yo la evoco; la quiero evocar con todo su ser y toda su immanencia.

La evoco con el mismo suelo que pisamos. Con la misma tierra de nuestras cunas y nuestros sepulcros. Nuestros hogares, nuestros palacios, nuestros templos y nuestros altares. Tierra de romanticismos y de luchas, pero también de realidades.

Quiero evocarla con el aire dulce de sus ciudades y las verdes praderas de sus paisajes. Con sus horizontes luminosos. Con sus brumas y sus misterios. Con su historia. Con sus hombres. Sus marinos. Sus poetas. Sus aventureros. Su lengua y su civilización. Sus sueños y sus nostalgias. Quiero recordar el país venerado de los Fueros, con la raza que sabe resistir, nunca ceder. Fueros cantados por Iparaguire, defendidos por Pidal y subrayados con prosa esmeralda por aquel catalán que se llamó Mañé y Flaquer.

Y es que no encuentro tierra para cantarla como la que es de mis mayores. Ni armonía. Ni luz. Ni generosidad. Ni virtudes más caballerescas. Ni nada que pueda en fin sobrepujar a las encendidas y grandes virtudes de la raza euskara.

Cuando yo grito Vasconia, digo: ¡Madre Vasconia! Venerable solar, aforanza de mi niñez; austeridad de sus hijos. Digo ¡Madre Vasconia! porque es lugar de idealismos y de pasiones fuertes e invencibles. Que si en un tiempo con alicentos religiosos y caballerescos triunfaste con el aire triunfador de los genios, hoy con el sudor de tus hijos amasas la tierra que acaso inculta no podría sin ti, cantar el canto sempiterno a la raza. Canto de amor. Canto de paz y de trabajo. Canto de civilización progresiva.

Y yo como hijo que lleva dentro de sí ese tu amor santo, amor a la madre que me dio el ser, y que me trajó a este mundo; no puedo permanecer jamás indiferente a su mismo espíritu. Siempre diré ¡Madre Vasconia! porque llevo su sangre, llevo su misma fe, regada quizás con lágrimas que en otros tiempos labraron la dicha sempiterna.

Hablar del genio vasco desde los tiempos más remotos de su existencia es labor profundísima y extensísima que a más de no encontrarme con fuerzas suficientes para tamaña empresa, necesitaría llenar volúmenes y más volúmenes. Nos hemos ceñido única y exclusivamente a las épocas modernas, y aun en éstas casi al día; a lo que flota en el ambiente; a lo que tiene ya marcada personalidad; a lo que trasciende con característica indeleble, honrando a la raza. Y ya se verá lo que supone y es el país. Lo que supone y es la fuerza intelectual del vasco. En la política; en la literatura; en el arte musical; en el arte pictórico; en la energía industrial; en las luchas, en fin, del pensamiento actual y en las orientaciones de la vida moderna.

Entre el espíritu cultivador de la belleza pura que ha sabido proyectar fulgores de entendimiento soberano, surgirá la voluntad de hierro, con facultades únicas; con febril actividad; con acciones generosas; creadoras de un mundo nuevo en pueblo secular.

Entre las anchas rutas de la ciencia moderna aparecerá todo ese silencioso amanecer de renacimiento intelectual y artístico.

Y es así como nosotros y con nosotros cuantos leen las páginas fervorosas y silenciosas también de este libro verán la austeridad de la raza.

¡Herederos de aquellos esclarecidos varones que se llamaron Loyola, Elcano, Urdaneta, Lerchundi, Vitoria, Garay, Irala, Manterola, Zumalacarrégu, Laramendi...!

Resplandecan en estas páginas con la hermosísima claridad de vuestras luces interiores. Sean las de vuestro espíritu las más puras y dichosas que sirvan de consuelo a cuantos mantengan el afán de conocerlas. Que cuando lleguemos con nuestra pluma modesta al término de ellas, sintamos por lo menos el legítimo goce de quien sólo ha pensado bajo esa suave claridad del cielo, en otear las flores y catar los papeles de oro de cuantos preclaros ingenios vascos con su recio temple, saben ilustrar las páginas sublimes del pensamiento, la lengua y el arte modernos.

ADRIAN DE LOYARTE



funciones activas de crédito depende absolutamente la prosperidad del Banco, y, lo que es más trascendental todavía, si bien relativamente, pero, en parte, principal, las de la localidad y la comarca en que él tiene su radio de acción. Un Banco es siempre un factor importante de la vida económica del país, y su actuación, caracterizada por las notas que hemos predefinido, comporta elementos de progreso comercial para la colectividad territorial de su jurisdicción.

la excelente administración del Establecimiento bancario, la cifra de dicha partida, que en el primer balance apenas si representaba millón y medio de pesetas, en el segundo subía a muy cerca de siete millones, y actualmente es la importantísima de 38 millones.

Con los depósitos en dinero, por los diferentes conceptos expresados, que suman, pues, 74 millones de pesetas, y los depósitos en custodia, por 287 millones y los depósitos de valores en garantía por 55 millones, el movimiento del balance pasa de 500 millones, y el movimiento general de todas las cuentas se

CRONICA DE SOCIEDAD

Alumbramiento.

La bella señora doña Rosario López de Carrizosa y Dávila, esposa del diputado a Cortes por Pego y concejal del Ayuntamiento de Madrid D. Miguel Manera y Gamazo, ha dado a luz, con felicidad, un niño, que hace el número tres de sus hijos.

Soda.

En el próximo otoño tendrá lugar la de la angelical duquesa de Algete, hija de los condes de la Corzana, con el illustre joven marqués de Vallecarrato y de Castrillo.

Fallecimientos.

En Jerez de la Frontera ha rendido un tributo a la muerte el virtuoso é ilustrado capellán de honor de Su Majestad D. Juan Manuel Sanchez Romate.

En Madrid ha pasado a mejor vida el secretario del Gobierno de Huesca D. Melquíades Fernández Carriles, persona justamente estimada.

Enviamos sentido pésame a las distinguidas familias de los finados.

Viajeros.

Han salido: Para Avila, D. Vicente Hernández; para Almería, D. José Bellver; para Zumaya, la condesa del Zañate; para Benavente, D. Mateo Silveira y familia; para Alcoy, D. Silverio Barceló; para Santander, D. Sebastián Gómez Acebo; para Oviedo, los marqueses de la Vega de Anzo; para San Sebastián, los marqueses de Ibarra, condesa de Alcuérre, marquesa de Espinardo y conde de Gilmes; para Fuenterrabía, los condes de las Cabezas; para Salamanca, D. Luis Maldonado; para Llodio, los marqueses de Urquijo é hijos, y para Biarritz, la duquesa de Pinohermoso y D. José Pérez Seoane y Roca de Ta-gora.

Traslados.

Lo han hecho: De Liencres a Gijón, D. José Gutiérrez Corcuera; de Mondéjar a La Coruña, D. Francisco Fernández de Henestrosa, y de Lecumberri a San Sebastián, D. Felipe Salcedo Bermejillo.

Regreso.

Lo han hecho, procedentes: De Deva, doña María Medina de Vasconi; de Córdoba, el illustre ex ministro duque de Almodóvar del Valle; de San Sebastián, el ex subsecretario de Gobernación conde del Moral de Calatrava, y de Jaén, la marquesa de Pinarens.

La Corte en Santander

La ha sido de la Escuela militar La Veterana el ilustrado oficial de Infantería D. Luis Pareja García.

EL ABATE FARIA

Vinos **MORILES BURGOS** Depósitos: Cruz, n.º 12, telef.º 42; Arana, 8, tel. 284; Echegaray, 1 y 3, tel. 82; C. S. Jerónimo, 29, tel. 146 y Claudio Coello, 14.

GRAN CONCIERTO

Programa para el concierto extraordinario que mañana, sábado, a las diez de la noche, en Rosales, y a beneficio de la Caja de Socorros, celebrará la banda municipal:

- PRIMERA PARTE**
- 1.—Obertura de «El buque fantasma», Wagner.
 - 2.—«Los preludios», poema sinfónico, Liszt.
 - 3.—«Allegretto scherzando» de la octava sinfonía, Beethoven.
 - 4.—«Tarantela», Gótschalk.
- SEGUNDA PARTE**
- 1.—«La Jura del Rey», marcha militar, Yuste.
 - 2.—Selección de «Molinos de viento», Luna.
 - 3.—«Fantasía española», Villa.
 - 4.—«Pantomima de «Las golondrinas», Usandizaga.

La Jornada Regia

Firma del Rey

SANTANDER 23.—El Sr. Dato recibió esta mañana la visita de varias Comisio- nes, entre ellas una de la Cámara de Comercio.

A las once acudió a la Magdalena para despachar con S. M. el Rey, y después de «morzar marchó, en automóvil, a Reinosa, acompañado de los Sres. Bergamín, Ruano y otros amigos políticos. Desde Reinosa marchará a Madrid.

El ministro de Estado conversó con los periodistas a la hora de costumbre, manifestando que, merced a las gestiones de S. M. el Rey, le había sido levantado el castigo al conde de Gutremont, que estaba deportado en Alemania.

El Gobierno de Bruselas ha telegrafado con tal motivo al Rey D. Alfonso expresándole su gratitud.

También dijo el marqués de Lama que el Nuncio de Su Santidad, monseñor Ragonesi, había celebrado una conferencia con el Sr. Dato.

Interrogado sobre si el objeto del viaje del presidente a esta capital estaba relacionado con el decreto de disolución de Cortes, contestó que era totalmente inexacto, y que el Gobierno no había pensado en tal cosa.

Por último facilitó la siguiente firma del Rey:

GRACIA Y JUSTICIA.—Real decreto

concediendo la libertad provisional a 75 reclusos.

Idem id. conmutando por destierro el resto de la pena a Sebastián Benítez Leal.

Idem id. id. por igual tiempo de destierro el resto de la pena a Dolores Escabias Cobb.

Idem id. nombrando magistrado de la Audiencia territorial de Barcelona a don Isidro Liesa y Poyuelo.

Idem id. id. presidente de la Audiencia territorial de Las Palmas a D. Mariano Izquierdo y González.

Idem id. id. canónigo de la Catedral de Solsona, que ha de reducirse a Colegiata, al presbítero licenciado D. José Verdellí Fort.

Idem id. id. fiscal de la Audiencia territorial de Cáceres a D. Joaquín Marquina Sierra.

PRESIDENCIA.—Reales decretos nombrando caballeros de la Orden civil del Mérito agrícola a D. Antonio Borreguero, D. Diego Gómez Torralba, D. Francisco Gómez Torralba, D. Manuel Ortiz Ordóñez, D. Ricardo León Bustamante.

Idem autorizando al ministro de Fomento para la realización, mediante subasta, de las obras del segundo grupo del puerto de Villagarca y de la instalación del depósito de pabellones en el puerto de Palma de Mallorca.

Idem concediendo carácter oficial a la Asociación de propietarios de Palma de Mallorca.

Idem desestimando el recurso de alzada interpuesto por D. Antonio Seljó Posada, contra providencia del gobernador civil de Pontevedra, con motivo del abastecimiento de aguas de Vigo.

La Reina, acompañada de la duquesa de Santo Mauro, pasó por la población y estuvo en el Hipódromo y en el campo de atletismo.

El Príncipe de Asturias y los Infantes pasaron la mañana en la playa, como de costumbre.

SOLICITANDO UNA PRORROGA

El pago de la contribución industrial

Una Comisión de la Cámara de Comercio, presidida por D. Bruno Larga-cha, presidente accidental de la Corporación, ha visitado al ministro de Hacienda para solicitar una prórroga, hasta el 15 de Septiembre, del plazo voluntario para el pago de la contribución industrial y de comercio correspondiente al tercer trimestre.

Fundase para ello la Cámara en la disminución de las operaciones mercantiles originadas por la situación mundial, por la depresión de negocios propios de la estación, así como por los sucesos acaecidos recientemente que han perturbado la importancia de las transacciones mercantiles.

El ministro de Hacienda prometió estudiar con atención la petición y resolver en plazo breve sobre la misma.

Vino Ona

DEL DOCTOR ARISTEGUI Magníficos resultados en la Debilidad, Convalecencia, Inapetencia, Anemia.

ISIDRO LOPEZ COBO

Chocolata Extra con vainilla ó canela, 2 pesetas paquete. El preferido por la aristocracia. (10 por 100 descuento comprando 10 paquetes.) GENOVA 4 TELEFONO 2470

Los que sufren inapetencia, pesadez y dificultad de digestión, flatulencia, dolor de ESTÓMAGO, desarreglos intestinales (diarrea, estreñimiento), es porque desconocen las maravillosas curaciones del DIGESTÓNICO

De venta en farmacias y droguerías, Depósitos: Pérez, Marín y C.ª, Madrid.

AGRICULTURA MODERNA

Revista ilustrada, la mejor informada, se recibe gratis durante tres meses, sin compromiso alguno. Solicitarla: Consejo Ciento, 332, BARCELONA.

Termas Pallarés

(Sociedad Anónima.) Alhama de Aragón Informes, Bolsa, 2 (antigua Bolsa). Teléfono 17-33.

CHOCOLATE DE LA TRAP

FABRICADO POR Los Religiosos Carmelitas de TRAPENSES

SE HA ENCONTRADO EN VENTA EN CADA UNO DE LOS

Paquetes de pastillas	Pesetas
1.ª marca: Chocolate de la Trap	400 gramos. 14, 16 y 24 1,25, 1,50, 1,75, 2 y 2,50
2.ª marca: Chocolate de familia	400 — 14 y 18 1,50, 1,75, 2 y 2,50
3.ª marca: Chocolate económico	250 — 14 1 y 1,25

Callitas de merienda a pesetas, con 64 raciones. Descuentos desde 50 pastillas. Fortes abastecidos desde 100 pastillas hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y a la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de encargo desde 50 pastillas al detall. Principales ultramarinos.

Monte de Piedad y Caja de Ahorros de Madrid

SUCURSAL TERCERA.—Goya, 18. —Se admiten diariamente imposiciones, renuevos y desempeños.

SUCURSAL NORTE.—Eloy Gonzalo, 6.—Además de los artículos comunes se admiten a empeño colchones.

CENTRAL.—Sala de Ventas.—Hileras, 18.—En los días 25 al 30, por la mañana, se venderán las alhajas empeñadas en Junio de 1916.

BOLETIN DE VENTAS, 45 céntimos.

SELLOS DE AHORRO.—Se expenden a 10, 25 y 50 céntimos y a 1 peseta en la Central y Sucursales y son utilizables para imposiciones en la Caja de Ahorros y para desempeños y renovaciones de alhajas y ropas.

UN NUEVO LAPIZ

Sencillo, fuerte, cómodo y práctico, con ajustador para evitar extravíos, con goma para borrar y mina de grafito negro de escritura suave. Precio, 0,90.

Minas de repuesto (cuatro en estuche de metal), 0,50 el estuche. Para envíos por correo certificado, agregad 0,60 pesetas.

L. Asín Palacios. Preciados, 23. Madrid

LOECHES

(LA MARGARITA)

DE TOROS

La segunda de Bilbao

Se ha celebrado la segunda corrida de feria, estando el tiempo nublado. Hay un leñazo, y al presentarse en el palco el general gobernador, acompañado de varios jefes, les tributan una grandísima ovación.

EL GANADO

Los ocho toros de Miura lidiados estaban excelentemente presentados en tipo y tamaño. Todos negros y de poder. El quinto toro estaba herido en la parte derecha. Cuatro de ellos fueron blandos y topones. El primero y último, buenos; el segundo, manso, y el sexto, bravo. El mayoral fué ovacionado, como se ve, injustamente. El presidente estuvo muy precipitado.

En total, tomaron dos mellonazos, dos marzonazos y 35 varas, por 19 caídas y ocho caballos. Los picadores acosaron y picaron mal.

La lidia, hecha un barullo, pesó a la dirección del Gallo.

Los banderilleros, destestables, excepto los siguientes: Armillita, regular; Felicho, bien y mal; Magrías, bien y mal; Muñagorri, bien; fué aplaudido en el segundo toro, que estaba difícilísimo y poderosísimo; Mejías puso un gran par, de poder a poder (Ovación), y un superior, al cuarto, valentísimo (Ovación). Los matadores, en los quites, no hicieron nada absolutamente, excepto José Lito.

GALLO

Dió unas verónicas regulares al primero. Muletea por la cara, con la derecha, intercalando trones y espantás, y da dos puñaladas pescueceras, huyendo. (Bronca.)

En el quinto, las pocas verónicas que dió resultaron malas. (Pitos.)

No obstante estar el bicho bueno, Rafael toma precauciones, y con la derecha machetea con ayudados. Cuarteando, da dos pinchazos pescueceros, huyendo (Pitos y palmases de tanto), y tres intructuosos intentos de descabello. (Bronca.)

En el quinto, las pocas verónicas que dió resultaron malas. (Pitos.) No obstante estar el bicho bueno, Rafael toma precauciones, y con la derecha machetea con ayudados. Cuarteando, da dos pinchazos pescueceros, huyendo (Pitos y palmases de tanto), y tres intructuosos intentos de descabello. (Bronca.)

JOSELITO

Es recibido con aplausos. Ejecuta unas verónicas buenas y otras movidas. Al final llega el bicho pregonado y poco castigado, cortando el terreno por los dos lados y escarbandando; tira cornadas y da arrancadas violentas, apoderándose de la cuadrilla. Joselito, de cerca, muletea bien con ayudados, con la derecha, por alto y bajo; el toro gasea; se interrumpe los peones y el toro salta al callejón. Joselito, arrojando el brazo, da dos pinchazos caídos y delanteros y una escocada, con los mismos defectos. (División de opiniones.)

En el sexto clavó un par superior, de poder a poder, y dos excelentísimos al cuarto. (Ovaciones.)

Luego, solo y de cerca, da dos naturales movidos y unos de rodillas ayudados; coge el pitón y finaliza con tres pinchazos pescueceros, yéndose.

Al intentar descabello sufre un achuchón, sacando rota la taloguilla. Tres intructuosos intentos de descabello más. (División de opiniones.)

BELMONTE

No pudo veroniquar al tercero por estar muy quedado el toro, que llegó al final bueno, toreando Juan de cerca, va. Hoa y artístico, con trincheras, ayuda. Hoa de pecho y molinete. Un pinchazo pescuecero, sin llegar al soltar, y una escocada caída y delantera. (Dos ovaciones, vuelta y oreja inmerecida.)

Al séptimo no quiso veroniquarlo, y al final Belmonte sufre unos achuchones peligrosos y un desarme; da luego unos pases buenos, un pinchazo caído, delantero y perpendicular y descabello a la primera. (Palmas.)

FORTUNA

Veroniqué al cuarto valiente, pero co. Hillero y perdiendo el terreno. Muletea por ayudados y trones, sufriendo un desarme. Intervienen los peones y la faena resulta pesada. Sin entrar da cinco pinchazos pescueceros, barrenando y con el toro quedado. Recibe, retrasado, el primer aviso. Descabello a la primera.

En el octavo veroniqué regularmente y se le aplaude. Con la muleta pegó valiente con naturales, de pecho y trincheras, pero con movimiento y codillo, resultando toreado. Dió unos pases de rodillas y molinete. (Ovaciones.) Colocándose fuera del pitón, y con el toro humillado, sacude dos pinchazos desprendidos y delanteros sin soltar. Después entrando bien, deja una buena y ovacionada escocada.

La corrida, mala y aburrida. El público bilbaíno cada vez más antigallista, pelmontista y fortunista.

RELANCE

Las corridas de feria de Linares

LINARES 23.—Hay gran animación para la próxima feria, y despiertan mucho entusiasmo las corridas de toros anunciadas. Estas serán las siguientes: Día 28, Joselito y Belmonte, con toros de Santa Coloma; día 29, Joselito, Belmonte y Saleri, con bichos de Urcola; y día 30, Cocherito de Bilbao, Limeño y Fortuna, con ocho veraguas.

Habrán trenes especiales, a precios económicos, en todas las líneas adyacentes a Linares.

Platerito

Este valiente matador, que, como recordarán, fué cogido en la corrida nocturna de los Miras, sufriendo una herida en la pierna derecha, ha sido operado.

El doctor Alvarez (D. Diego) practicó una incisión, bastante extensa, para el drenaje de la herida, y con este cura es casi seguro que el diestro se halla resabiado dentro de unos ocho días. Así sea, Gregorio.

La Princesita Nieves

APPEITIA 23.—Por haber disminuido la fiebre, se nota alguna mejoría en la enfermedad de la Princesita Nieves. Han desaparecido los síntomas alarmantes, y la Princesita ha pasado la noche muy tranquila.

Ayuntamiento

La Gran Vía.

Interrogado sobre la cuestión de la Gran Vía, el alcalde manifestó que había dirigido una consulta a los letrados consistoriales sobre la forma en que se va a realizar el pago de las expropiaciones. Añadió que cuando recibiera la respuesta la haría pública por medio de la Prensa.

El importe de las casas que se han de expropiar en el segundo trozo asciende a nueve millones de pesetas.

Por el momento se pagarán cuatro millones, que el Ayuntamiento tiene en depósito, más medio millón que tiene que entregar el banquero que ha garantizado la prosecución de las obras, como primer plazo trimestral.

Dichas cantidades serán aplicadas al número de casas a que alcancen, y el importe de las demás se irá satisfaciendo escalonadamente, a medida que el banquero vaya entregando los restantes plazos.

Todo este plan está pendiente hasta que informen los letrados y se hagan algunas diligencias cerca de la Compañía de la Gran Vía, de las cuales pudiera resultar el que se abone inmediatamente el total importe de todas las fincas expropiadas.

La crisis obrera.

El Sr. Prado y Palacio ha manifestado que en las obras de la plaza de España se ha facilitado trabajo a 700 obreros, el máximo de los que podían ser admitidos.

EN SANLUCAR

TIRO DE PICHON

SANLUCAR 23.—Ante una escogida y nutridísima concurrencia se ha verificado el concurso de Tiro de Pichon, disputándose los premios 30 tiradores.

Don Alfredo Alvarez Daguerre, de Sevilla, ganó la copa de S. M. el Rey, y D. Luis Caballero, de Chilpana, el premio del Infante Don Antonio Orleans.

LAS TORMENTAS

ZARAGOZA 23.—Ha descargado una espantosa tormenta en los pueblos de Boquerín y Luceni. La gran cantidad de pedrisco que ha caído ha arrasado las cosechas. Los daños han sido enormes.

CASTELLON 23.—Durante una tormenta que descargó sobre Castellón, un rayo mató a Pedro Montó, habitante de una masía.

Estado del tiempo

Informe oficial del tiempo del 23 Agosto, a las doce horas.

EN MADRID

Altura barométrica, 707,7; variación barométrica, 0,3; temperatura del aire a la sombra, 25,6; temperatura máxima del aire a la sombra, 30,2; temperatura mínima del aire a la sombra, 14,7; humedad del aire, 57 por 100; horas de sol eficaz, 11,40; recorrido total del viento, 141 kilómetros; velocidad máxima del viento, 19 kilómetros por hora; dirección dominante del viento, Sudeste.

Tiempo probable en la provincia de Madrid: tiempo inseguro.

Estado general del tiempo sobre el occidente europeo.—Excepción hecha de Galicia, en cuyas comarcas llueve, por el resto de España el tiempo se mantiene bueno, aunque el cielo está generalmente con bastantes nubes.

En las costas del Mediterráneo hay nebulosidad. A las veinte horas.

Altura barométrica, 706,4; variación barométrica, -1,3; temperatura del aire a la sombra, 24,4; temperatura máxima del aire a la sombra, 28,9; temperatura mínima del aire a la sombra, 14,7; humedad del aire, 55 por 100; lluvia recogida, insignificante; horas de sol eficaz, 8,30; recorrido total del viento, 178 kilómetros; dirección dominante del viento, Sudeste.

Tiempo probable en la provincia de Madrid: tiempo inseguro.

EN PROVINCIAS

La Coruña, temperatura máxima, 24; mínima, 16; lluvia en litros por metro cuadrado, 0. Oviedo, 25. 26. Santiago, 21, 31. Pontevedra, 22. 14. Lugo, 27, 18. 3. Orense, 26. 16. León, 22, 13. Santander, 23, 18. Bilbao, 28, 13. San Sebastián, 25, 18. Zamora, 27, 10. Palencia, 30, 15. Burgos, 24, 14. Soria, 29, 12. Valladolid, 29, 14. Salamanca, 31, 14. Avila, 30, 13. Segovia, 30, 12. Toledo, 33, 19. Guadalajara, 30, 13. Cuenca, 32, 12. Cáceres, 33, 14. Badajoz, 31, 19. Ciudad Real, 32, 17. Logroño, 33, 17. Pamplona, 23, 20. Huesca, 32, 18. Zaragoza, 29, 19. Gerona, 31, 19. Barcelona, 27, 18. Tarragona, 25, 23. Tortosa, 26, 25. Teruel, 39, 17. Castellón, 28, 23. Valencia, 27, 23. Albacete, 37, 17. Alicante, 27, 21. Murcia, 32, 20. Sevilla, 36, 17. Córdoba, 35, 17. Jaén, 29, 29. Granada, 33, 18. Huelva, 30, 19. San Fernando, 26, 14. Málaga, 27, 22. Almería, 29, 20. Palma de Mallorca, 25, 21. Las Palmas, 23, 21. Lisboa, 24, 12.

Tiempo probable en las distintas regiones de España.—Toda España; tiempo inseguro, con tendencia tormentosa.

ANCIANA HERIDA

El Sr. Hernández Acero, dueño del coche que atropelló en la plaza del Ángel a la anciana Victoria Sanmiguel Valle, y de cuya desgracia dimos cuenta a nuestros lectores en nuestro número de ayer, nos ruega que hagamos constar: primero, que el atropello, que fué inevitable, debióse a que Victoria cayó delante de los caballos, y segundo, que el vehículo no se dio a la fuga, pues, antes al contrario, su propietario se ofreció a llevar a la herida a la Casa de Socorro, siendo conducida, a petición propia, a su domicilio.

Nosotros por nuestra parte tenemos que decir que nuestro redactor se atuvo, al dar el suceso, a los datos que constaban en el parte de la Dirección general de Seguridad.

Prensa católica

se vende en el kiosco de la calle de Alcalá.

VIDA RELIGIOSA

SANTORAL Y CULTOS

DIA 24.—Viernes.— Santos Bartolomé Apóstol, Tolomeo y Román, Obispos y mártires. Teófilo, Eutiquio y Jorge, mártires, y Santa Aurea, virgen y mártir.—La Misa y Oficio divino son de San Bartolomé, con rito doble de segunda clase y color encarnado.

Parroquia de San Andrés.—(Cuarenta Horas).—A las 7 de la mañana, Misa cantada con mandado de S. D. M.; a las 10, Misa mayor; por la tarde, a las 5, solemnísima Víspera, con asistencia de los reverendos señores párrocos de esta corte, y a continuación, Santo Rosario y Reserva.

Parroquia de la Concepción.—Apoteosis de la Oración.—A las 8, Misa de Comunión general; por la tarde, a las 5, Ejercicios.

Adoración Nocturna.—S. Pascual Bailón. Corte de María.—De las Mercedes, en Don Juan de Alarcón, en San Millán, San Luis y Góngoras; de la Paz, en San Isidro; María Auxiliadora, en su iglesia.

Cristo de S. Ginés.—A las 9, Misa solemne. Consolación.—A las 5,30 t., continúa la Novena a S. Agustín.

Escuelas Pías de S. Fernando.—Continúa la Novena a San José de Calasanz, predicada por la tarde, a las 6, el Rvdo. P. Ramón López Frutos. Escuelas Pías de S. Antonio.—Idem id a las 6,30, predicada el R. P. Silvano Pulpon.

jesus.—A las 10, Misa cantada con S. D. M. manifestada, quedando expuesta hasta las 12; a las 12,30, Adoración de la Sagrada Imagen de nuestro Padre Jesús.

S. Francisco el Grande.—Empieza el Triduo a Nra. Sra. del Olvido. A las 8 t., Exp. Est. Rosario, sermón, que predica D. José Campa, Eje. y Sv. V. O. T. de S. Francisco.—A las 8, Exp. Corona, plat. Rva. y «Via Crucis».

Iglesia del Santísimo

Cristo de la Salud

Continúa abierta la suscripción popular para la construcción de la nueva Iglesia del Santísimo Cristo de la Salud. He aquí la vigésima tercera lista de donativos, ya invertidos en la construcción del templo, cuyos nombres tendrán que volver a paralizar el Italia, la ayuda de las personas piadosas.

Suma anterior, 106.033,65 pesetas. Señora viuda de Labeyrn, 50 pesetas; D. Antonio Basagóti, 25; D. Alvaro Gil Albacete y señora, 50; señora viuda de Santa Marina, 25; señora doña A. V. de Redo, 25; doña Beatriz Zaldivar Redo, 25; señora viuda de Tapia, 50; D. Luis Ibañez, 25; D. Manuel de Elizaguirre, 25; condes de Torrejón, 10; condes de Lascoit, 25; doctor H. E. Highlands, 100; marqueses de Casa Argudin, 50; doctor D. Angel Pulido y señora, 1.000; señores de Soler, 5; señores de Mora, 5; D. Felipe López Reid, 25; señora viuda de Ortiz de Jiménez, 15; D. Antonio Ortiz de Jiménez, 5; D. Gabriel González, 15; condesa viuda de Castilleja Guzmán, 100; marquesa de Montartal, 50; marquesa de Padriera, 5; baronesa de Andilla, 25; D. Antonio Santa Cruz y señora, 25; condes de Sclafani, 15; D. José Villalba y señora, 25; D. Pedro San Ginés y señora, 50; marqueses de Seijas, 25; don Nicolás Sanginés, 50; marquesa de la Coquilla (ya finada); segunda vez, 100; doña Concepción Mateos y hermanos, 5; D. José Sanginés y señora, 50; condes de Aguilár, 25; doña Isabel García Santamaria, 25; señora de P. Conesa, 5; condesa de Caystaya, 50; marquesa de Torralba, 50; D. Juan L. Chicheri, 50.

Total general, 108.295,65 pesetas. Las limosnas pueden entregarse en casa de la presidenta de la Junta de Damas, condesa de Torre-Arias, Almagro, 19; en la del conde del Casal, hermano mayor de la Congregación, plaza de Cánovas, 3, ó al rector de la capilla del Santísimo Cristo de la Salud, Atocha, 58.

Bibliotecas públicas

de Madrid

Servidas por el Cuerpo facultativo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos.

HORARIO DE VERANO

Sociedad Económica de Amigos del País, de ocho a una. Instituto Geográfico y Estadístico, de nueve a una. Escuela de Veterinaria, de nueve a una. Facultad de Medicina, de ocho a una. Escuela Central de Artes e Industrias, de ocho a dos. Museo de Reproducciones Artísticas (excepción del mes de Agosto, que se dedica a la Emplea), de nueve a doce. Facultad de Farmacia, de ocho a una. Filosofía y Letras (Instituto de San Isidro), de ocho a una. Jardín Botánico, de once a una. Escuela Superior de Arquitectura (a excepción de la segunda quincena de Agosto, que se dedica a la Emplea), de ocho a una. Biblioteca de Derecho (Universidad Central), de ocho a doce. Museo Arqueológico Nacional (a consulta de libros requiere la previa autorización del jefe del Museo), de diez a doce. Museo de Ciencia Natural, de nueve a una. Escuela Industrial (San Mateo, 5—los meses de Julio y Septiembre), de ocho a doce. El mes de Agosto, por razón de Emplea, de ocho a doce. Academia Española, de nueve a una. Academia de la Historia, de diez a una. Archivo Histórico Nacional, de siete a uno. Escuela Nacional de Sordomudos y Ciegos, de diez a dos. Ministerio de Hacienda, de nueve a doce.

ESPECTACULOS

LOS DE HOY

RECORO CINEMA X (plaza de Santa Bárbara, 9).—Cine-matógrafo al aire libre. Los mejores programas. Banda del regimiento de León y 30 profesores Banda municipal. Lmas y juves, cambio completo del programa. Precios variables, 0,25 y 0,50.

(El anuncio de las obras incluidas en esta cartelera no supone su recomendación ni aprobación.)

IMPRESA DE «LA TRIBUNA»

Jardines, 4, 6 y 8.

Alfred H. Schütte

Barcelona-Bilbao



Ruedas Borden para afilar, marcas "Almond" y "Crystolon". Herramientas cortantes de precisión. Herramientas para mediciones.

GRANDES TALLERES DE ENCUADERNACION

Tarifas de los precios para libros sueltos.

TAMAÑOS	Past.		Holandesa.		Tela.		Medio-chagrín.		Holandesa pielma con puntas.		Holandesa con nervios.		Periódicos en rústica fuerte con cartón.	
	Ptas.	Cts.	Ptas.	Cts.	Ptas.	Cts.	Ptas.	Cts.	Ptas.	Cts.	Ptas.	Cts.	Ptas.	Cts.
Marco real..... cm	6 00		5 50		5 50		9 00		7 00		6 50		2 50	
Folio marquilla..... 40 por 30	5 00		4 00		4 00		8 00		6 50		5 50		2 00	
Folio prolongado..... 34 x 24	8 50		7 75		7 75		6 00		5 00		4 75		1 25	
Folio regular..... 32 x 22	3 00		2 00		2 00		5 00		3 75		3 75		1 25	
4.º ms or prolong..... 29 x 20	2 50		1 75		1 75		4 00		3 25		3 00		0 75	
4.º prolongado..... 24 x 17	2 00		1 50		1 25		3 50		3 25		2 00		0 60	
4.º regular..... 23 x 15	2 00		1 50		1 25		2 50		1 75		1 50		0 60	
8.º mayor..... 20 x 11	1 50		1 25		1 00		2 00		1 50		1 25		0 50	
8.º regular..... 16 x 11	1 25		1 00		0 75		1 75		1 50		1 25		0 50	

Precios especiales para Bibliotecas. Especialidad en carpetas rotuladas para proyectos de todas clases.

G.KOEHLER.—Espanteros, 1.—Teléfono 1.837.—Madrid

ACADEMIA DE MAZAS

Preparatoria para el ingreso en las Escuelas de Ingenieros y Arquitectos. CALLE DE VALVERDE NUM. 22, MADRID

Preparación por secciones independientes para ingresar en las Escuelas de Caminos, Industrias, y Arquitectura. Intenso estudio especial para 30 alumnos, con la garantía de la vigilancia directa del mismo director. Pídanse reglamentos y programas al DR. ALEJANDRO DE MAZAS y MARDOMINGO

Ingenieros industriales

Preparación completa y exclusiva por el ingeniero industrial D. Arturo Peñalver

Horas de matrícula, de nueve a doce. Excelente internado. Academia EL NORTE, Arenal, 15, Madrid.

Es anuncio de provecho

porque riqueza origina, el anuncio que está hecho en la "Agencia Colomina"

Pedid tarifas y presupuestos a la

Agencia de anuncios "COLOMINA", Fuencarral, 13 y 15. Tel. 805. Madrid.

La más antigua, la más importante la más económica. Unica que cuenta con dibujantes y redactores propios.

Gabinete Ortopédico

DE Jerónimo Farré Gamell

Ortopédico de la Clínica de niños de la Facultad de Medicina de Madrid.

deviaciones torácicas y vertebrales, devisiones de las rodillas, corvaduras de la tibia, tarsalgias de los adolescentes, pies equinos, varus y valgus, parálisis infantil, etc. se curan. Ose corrigen, según sea la afección, con nuestro sistema especial. Todas las HERNIAS, sean o no esquistos, se curan sin riesgos suprimidos por medio de los aparatos que de somos inventores, para cuya construcción, como han de confrontar con los respectivos datos anatómicos, se ofrece cada caso, es absolutamente indispensable que se persone en nuestra consulta el propio enfermo.

Piernas y brazos artillados. Consulta ortopédica, de once a una y de cuatro a seis, en nuestro Gabinete, Carrera de San Jerónimo, 27, principal, Madrid, desde donde enviamos gratis, a médicos y a parientes, nuestro libro «Hernias y cuestiones enlazadas con su tratamiento».

Academia Peñalosa

EXTRAORDINARIOS RESULTADOS OBTENIDOS EN LA ÚLTIMA CONVOCATORIA. Director, capitán Infantería Rodrigo Peñalosa, ex profesor de la Academia del Arma de Artillería, Granada, número 8.—Toledo.

Para curar el reumatismo, arterioesclerosis (vejes prematuros), artritis, esclerosis, obesidad, bronquitis crónica, asma, se emplea con éxito la

IODASA BELLOT

porque alivia los dolores, evita congestiones y atagies, purifica la sangre, facilita la digestión y asegurando el riesgo sanguíneo normal, y la regeneración y depura de exudados y desechos, estimula el apetito y la nutrición. 20 gotas obran como un gramo de yodo; pero no irrita ni fatiga el estómago, ni altera las funciones de los riñones, no tiene mal sabor y es de uso fácil, seguro y eficaz. 4,50 pesetas en todas las farmacias. Folleto gratis.

F. BELLOT

Martin de los Heras, 63, Madrid.

Industria importante privilegiada

y de primera necesidad. A las personas industriales y a las familias en general. Con un capital de 100 a 150 pesetas, manejadas por el mismo y con sólo tres días de trabajo cada semana, se consigue de 4 a 5 pesetas diarias. Se mandan explicaciones detalladas e impresadas a todo el que las pida, mandando en sellos 20 céntimos para constatación. Vinda de N. Lezama (Alava) y Vitoria.

PRECIOSOS CUARTOS

modernos, ascensor, teléfono, lavaderos, gas, electricidad, termosifón, mirador; alquileres cincuenta a ochenta pesetas. Tranvías Goya, cangrejo. Ramón Cruz, 63.

PREPARACION EJERCITO

Armada. Capitanes preparados. Clases con alumnos Matemáticas, 35 pesetas. Duques Rivas, 7.

SEROR formal

dessea representación contable y administrativa. D. A. calle San Andrés, 22, cuarto izquierdo, exterior.

SE ALQUILA alcoba

a señora ó caballero respectable. Toledo, 32, tercer izquierdo.

ESPECIALIDAD. Piezas invisibles, pegadas

interior del calzado. Villar, 8, zapatería.

COMPRO alhajas, antigüedades, muebles, toda clase objetos Clavel y Portales

Prado y Heras, 24.

COLEGIO Latino-Español